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Начиная жатву, хлеборобы Томского райо
на пообещали выполнить в юбилейном году не 
меньше двух планов продажи хлеба государ
ству. Свое слово они сдержали. На 6 сен
тября 'Труженики пригородных совхозов до
ставили в закрома государства 19.191 тонну 
хлеба при плане 9.000 тонн и продолжают

тонна при планепункт поступила 2.681 
2.200 тонн.

Неплохо ведут продажу хлеба государству 
земледельцы совхозов «Красное знамя», 
«Корниловский», «Тахтамышевскнй», «Тру

довик».
TnniiiiiiiiitiiiiiiiiiunuiiitiiiiiiiiiiiiiniiniiiiiiiniMinniUliiiiiiiiilifniiniiiiiiniiiiiiiiiniiiiffluiiiiiiininiiiiitiiuniMiiiiiiuiiiiiMiiimiiiiiimmiiiiiiiimiimiiMiiiiiiiiiitiiiiiiiiiiiiiiimmiiiiiimiliiliLiiiiiimiiiiimliiimiiii:

сверхплановую продажу зерна.
Больше всех хлеба вывезли на элеватор 

хлеборобы совхоза «Рыбаловский» — 4.487 
тонн. План у рыбаловцев — 2.100 тонн.

ТруЖеншги совхоза «Томский» продали го
сударству 4.452 тонны зерна при плане 1.550 
тонн. Из совхоза «Победа» на хлебоприемный

Убирая
готовь
С е л ь с к о х о з я й с т в е н н о е  о б о з р е н и е

в соревновании за достойную 
встречу юбилея Советской власти 
вяеборобы области добились замет
ных успехов. Досрочно выполнен 
план хлебосдачи. Поток зерна на 
приемные пункты с каждым днем 
увеличивается. Труженики сельского 
хозяйства решили отметить , всена
родный праздник сверхплановой про
дажей хлеба. Прицел взят на два 
плана. Хозяйства Томского района 
уже продают хлеб в счет третьего 
плана. На 161 процент выполнили 
план продажи зерна земледельцы 
.Чаинского района, на 159 'процентов 
—  первомайцы. Из десяти районов 
области поступает хлеб сверх плана.

Закончилась первая пятидневка 
Сентября. В хозяйствах области ско
шены хлеба с площади свыше 155.000 
гектаров — 46 процентов к посевной 
площади. Обмолочено 95 процентов 
Скошенных хлебов.

Более организованно ведут поле
вые работы хозяйства Первомайского 
района. Здесь убраны хлеба с площа
ди 53 процента, завершается те
ребление льна. Kj^Kypyaa скошена с 
площади 83 процента. Перевыпол
нен план сева ржи. В Асиновском 
районе убран хлеб с площади 56 
процентов, лен—с площади 82 про
цента и кукуруза — с 70 процентов 
посевов. Посеяно озимых 97 процен- 

'Сов к плану.
Однако в ряде районов, несмотря 

на благоприятную погоду, которая 
удерживалась повсеместно с первой 
пятидневки сентября, уборка хлебов 
идет медленно. В Томском районе на 
5 сентября хлеба убраны с площади 
41 процент, в Зырянском — 41, в Те- 
гульдетском — ,с площади 21 про
цент. В северных районах отстают с 
жатвой колпашевцы и парабельцы, 
где скошено немногим более 27 про
центов хлебов.

Для ускорения темпов жатвы важ
но, чтобы все комбайньр использова
лись с полной нагрузкой. Однако в 
ряде хозяйств низка суточная выра- 

j6oTKa. В Томском и Молчановском 
районах, например, она не превы
шает 2,5—3 гектаров на комбайн.

Передовые комбайнеры уже на

молотили свыше jp ex  тысяч центне
ров зерна, в то же время отдельные 
механизаторы не дали и пятисот 
центнеров. Возьмем для примера Ше- 
гарский район. Комбайнер совхоза 
«Россия» Л. Орешнюк с начала стра
ды выдал из бункера своего комбай
на (данные на 5 сентября) 3.546 цент
неров зерна. А В. Дудин из этого же 
совхоза намолотил лишь 431 центнер. 
На счету у комбайнера совхоза «Ше- 
гарский» И. Лаева с начала жатвы 
только 113 центнеров зерна.

Непроизводительно используются и 
силосоуборочные комбайны. Свыше 
40 процентов кукурузы еще на кор
ню в хозяйствах Чаинского района, 
более трети .— в Кожевниковском, 
Шегарском и Кривошеинском райо
нах.

Интересы будущего урожая требу- ; 
ют, чтобы в хозяйствах была подго- , 
товлена доброкачественная зябь. В 
истекшую пятидневку увеличились 
темпы пахоты. В хозяйствах Перво
майского района поднято 34,5 про
цента зяби, около трети площадей 
вспахано под яровой клин в Асинов
ском районе. По 900 гектаров вспа- • 
хано за пятидневку в колхозах ' имё-, ; 
ни XXI съезда КПС"С" И" имеияг'̂ -ХЗНН— 
съезда КПСС Кожевниковского рай- , 
она. Многие трактористы добиваются 
высокой выработки на пахоте.

И все же темпы подъема зяби . 
нельзя признать удовлетворительны
ми. В хозяйствах Кожевниковского 
района пахота произведена на пло
щади 17 процентов, в Шегарском —  
на 18, а в Томском — лишь на пло
щади 14 процентов.^

Семена — исток урожая. Сухая по
года позволяла заблаговременно уб
рать семенные участки. Однако не 
везде поспешили с этой работой. 
Медленно идет подработка семян. 
Многие агрономы не проявили на
стойчивости, упускают благоприятное 
время. Необходимо обратить самое 
серьезное внимание на уборку се
менных участков и подработку зерна.

Время торопит, земледелец! Важно 
вести все полевые работы в комплек
се, убирая юбилейный урожай, за
кладывать фундамент под урожай 
будущего года.

У.Ильи Александровича Дашкевича — десятилетний шофер, 
ский 'стаж. Он работает’в автохозяйстве № 5 г. Томска. Сейчас 
вместе’с городскими  ̂шоферами он помогает труженикам сбв'хоза' 
«Рыбаловский» Томского района в уборке богатого урржая. За 
день трудолюбивый водитель успевает отвозить на ток от ком. 
байнов до 50 тонн зерна. А  поздно вечером, когда комбайны же 
работают, Илья Александрович прицепляет к машине авто, 
тележку, чтобы доставить на элеватор как можно больше хлеба. 
Обычно он делает по два рейса в город, вывозя по 16 тонн 
хлеба.

----  - ........ Фото в. Рыбалова. ■

В предыдущем номере нашей 
газеты было помещено сообще
ние о том, что земледельцы 
Бакчарского района перевыпол
нили план продажи хлеба госу
дарству — на хлебоприемные 
пункты доставлеяю свыше 6.700 
тонн зерна при плане 6.500 
тоня.

Земля нынче щедро одарила 
бакчароких земледельцев. С 
каждого гектара в колхозах на
молачивают по 18 центнеров 
зерна. Даже в прошлом высоко
урожайном году его поЛучили. на 
0,5 центнера меньше. В этом 
большая заслуга механизаторов, 
всех тружеников полей, Для по
сева хлебов были выбраны хо
рошие сроки. Зерна легли в 
землю, когда в ней было еще 
достаточно влаги. Сев бзкчарцЫ 
провели за 8— 9 дней* Из: года 
в год в бакчарских колхозах 
улучшается ■ культура земледе
лия. Успешно осваиваются сево
обороты. В отдельных хозяйст
вах уже в будущем году разме- 
щешге культур на полях сево
оборотов будет полностью от
вечать научным требованиям.

Косьбу хлебов бакчарские 
земледельцы рассчитывают за
вершить за 25— 30 рабочих« 
дней. Комбайнеры трудятся в 
юбилейном году с большим 
подъе.мом. Осенняя страда на
чалась в районе позднее, чем в 
южных районах области, однако 
многие комбайнеры занимают 
ceiinac неплохие места в област
ном соревновании .механизато
ров. Лидерами соревнования в 
районе стали комбайнеры кол
хоза «Сибирь» Ф. Горбунов и 
Д. Сабянин. Каждый из них на
молотил почти по 3 тысячи 
центнер>ов зерна. Некоторые 
комбайнеры взяли двухтысяч
ный рубеж. Механизаторы рабо
тают на полях групповым мето
дом. В, каждой бригаде созданы 
так называемые Походные ава. 
рийные группы. ,,Их задача -тт 
обеспечить, бесперебойную рабо
ту уборочных агрёгатов. Полом
ки. машин устраняются на по
лях, На период уборки во всех 
•хозяйствах разработаны меры 
морального, и материального по
ощрения капитанов; жатвы. В 
течение,десяти особенно напря. 
женных, дней комбайнёрам 
начисляется двойная опла
та. За перевыполнение сезонных 
заданий передовикам будут' вру
чены ценные. подарки и' тури
стические путевки по городам 
Сбюза. .,

Транспорта не .хватает. Для 
вывозки хлеба государству, вы
делено всего 20 грузовиков. А  
хлебный поток, особенно в пос

ледние дни, не только не сокра
щается, нс, наоборот, все возра
стает. Выручают колхозные во
дители. Рано утром и поздно 
вечером, когда комбайны не ра
ботают, они доставляют хлеб на 
хлебоприемные пункты. Шофе
ры сельхозартелей «Заветы 
Ильича» и «Россия» В. Харин и 
В. Прокудин ежедневные заЦа- 
ния на перевозках зерна выпол
няют, ^как правило, на 200— 
150 процентов. Колхозным шо
ферам не уступают и многие во
дители машин областного цент
ра, присланные в район, на. пе
риод уборки. Так, шофер Том
ского автохозяйства № 1
М. Лавров в один из дней доста
вил на хлебоприемный пункт 
свыше 50 тонн хлеба.

Эффективно используется в 
колхозах в эти горячие дни тран
спорт различны х райбнных ор 
ганизаций.. и учреждений., . Ощ у
тимую помощь оказывают з.ек- 
лёдеЛьцам шоферы  м еж колхоз
ной строительной организаций, 
райпотребсоюза, маслозавода. 
Ежедневно на перевозках хлеба  
в хозяйствах работают по 
14 водителей этих организаций. 
Все вместе они уж е перевезли  
свыше 900 тонн зерна.

И для шоферов разработаны 
меры материального поощрения. 
За перевыполнение дневных 'за
даний им выДа1бтся премии.

Зерно здесь возят не толь
ко на хлебоприемные пунк
ты, расположенные в Бакчар^ 
CKQM районе. Дело поставлено 
так, что -НИ одна автомашина, 
которая направляется в город 
из района, не бывает пустой — 
попутно на ней ■ доставляется 
зёрно на Шегарский хлебопри
емный пункт. Всего .сюда до
ставлено; 523 тонны зерна. Ав- 
томаш'инк.облпотребсоюза я об
ластного объединения «Сель, 
хозтехника», на которых в рай
он завозятся различные товары 
и оборудование, уходят с хле
бом.

Осенняя страда в разгаре. 
Труженики Бакчарского, района 
продолжают сверхплановую про
дажу хлеба государству. Расчет 
такой — выполнить'два плана.

Уже несколько дней, стоит хо
рошая погода. Бакчарды обмо
лачивают семенные участки, 
усйяе.нш ведут засыпку- семян. 
Заканчивается уббрйа .кукурузы.

Хуже обстоят дела со вейаш. 
кой зяби. Но ёёйчаё на паХОТу 
переключаются почти все имею
щиеся в бакчарских' колхойах 
тракторы, принимаются все'ме
ры для ТОГО, чтобы заготовить 
зябь под весь яррвой клин бу
дущего. года.

ю . и л ь и й .

Контролерам на уборке 
Э о в с е г 0‘ д е л - о

ПОДГОРНОЕ. (По телефону).
Хормййй уроЖай вырос нцнЧе в 
колхозе имени, Ленина Чаинского 
района. В первые дни комбайне
ры намолачивали по 23 и больше 
центнеров с гектара. Главное■—  
убрать все хлеба без* потерь. Этим 
озабочены рукбводите.ти х'озйпст- 
ва, К0ЛХ031ЩКЙ и .народные кон
тролеры. В,, Усть-Бакчарской 
бригаде, например, на .первом же 
кругу обнаружилось, что комбайн 
не П0.ЛН0СТЫ0 вымолачивал < зерно; 
Председатель группы народного 
контроля В. Кочетов предложил 
помощнику бригадира по те.чнйк,е 
Г. Стародубову принять , срочные 
меры.

Контролеры .установили, что и 
Б. Калинин при быстрой скоро

сти комбайна вымолачййал не все 
зерно. Меры были сразу Приняты.

Транспортировка хлеба, на тока 
и в «Заготзерно» также не уходит 
из-под контроля группы. Не было 
случая,'чтобы зёрно на ночь оста
лось в бункере'или в поле. Одна
ко 1 сентября один из комбайнов 
простоял из-за транспорта. При
шлось вмешаться народному кон
тролю. Правление кол.хо'за выдё*- 
лило дополнительно автомашину.

Контролерам на уборке— -до всего 
дело. В своей работе они пользу
ются поддержкой парткома колхо
за, первичных партийных органи
заций и пр'адаёния колхоза; Это и 
обеспечивает успех на уборке; она 
ведётся высокими темпами.

А. КУНГУРОВ.

СОВЕТСКАЯ ПАРТИЙНО-  
П Р А В И Т Е Л Ь С Т В Е Н Н А Я  
ДЕЛЕГАЦИЯ В БУДАПЕШТЕ

БУДАПЕШТ, 6 сентября. 
(ТАСС). Сегодня сюда по пригла
шению Центрального Комитета 
Венгерской социалистической ра
бочей партии и Венгерского рево
люционного рабоче-крестьянского 
правительства с  официальным 
дружественны.м визито.м прибыла 
партийно-правительственная деле
гация ■ Союза Советских Социали
стических Республик во главе с 
Генеральным секретарем ЦК Ком
мунистической партии Советского 
Союза Л. И. Брежневым.

Сердечно, по-братски, встретй- 
ла. столица. социалистической 
Венгрии советскую делегацию — 
Гёнерально'го секретаря, ЦК 
КПСС Л. И, Брежнева, Предсе- 

, дэтеля Совета Министров СССР 
1 А. Н. Косыгина и других совет- 
■■ ских гостей.

На Фёрехельском аэродроме, 
украшенном советскими и венгер
скими государственными флагами, 
встречать посланцев. Советской 
страны прибыли Первый сёкре- 
тарь ЦК Венгерской социалисти
ческой рабочей партии Янош Ка
дар, Председатель Президиума 
Венгерской Народной Республики 

. Пал Лошонци, член По’лнтбюро 
ЦК; ВСРП, Председатель Венгер
ского революционлого рабоче- 
крестьянского правите.льства Ене 
Фок и. другие официальные лица.

Тысячи будапештцев приветст
венно машут флажками и букета
ми цветов, когда из самолета вы
ходят советские гости. Л. И. Бреж
нев и Я.' Кадар обмениваются 
крепкими рукопожатиями, по-брат
ски обнимаются.

С приветственньш словом к со
ветской партийно-правительствен
ной делегации, обращается Я. Ка
дар. • ■ -

Л. И. Брежнев благодарит за 
сердечный радушный прием.
. Звучат государственные гимны 
Союза Советских Социалистиче- 

’ Ских Республик и Венгерской На
родной Республики, раздаются 
заЯпы'* салюта наций. Л. И. Бреж
нев й Я. Кадар обходят строй по
четного, караула.

Затем члены советской партий
но-правительственной делегации, и 
руководители партии и правитель
ства Венгрии в открытых машинах 
направляются,в резиденцию совет
ской делегации.

. БУДАПЕШТ, 6 сентября. 
(ТА.СС)., Сегодня советская пар
тийно-правительственная делега
ция, возглавляём.ая Генеральным 
секретарем ЦК КПСС Л. И. Бреж
невым,' нанесла визит Первому се
кретарю ЦК ВСРП я. Кадару. 
Председателю Венгерского рево
люционного рабоче-крестьянского 
правительства Е. Фоку и Предсе
дателю Президиума ВНР . П. Ло
шонци.

Встреча прошла в сердечной, 
дружеской атмосфере.

В тот же день начались пере
говоры между венгерской и совет
ской партийно-правительственны
ми делегациями.

Советскую делегацию на пере
говорах возглавляет Генеральный 
секретагрь ЦК КПСС Л. И. Бреж
нев, венгерскую — Первый секре
тарь ЦК ВСРП я. Кадар.

НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  
С С С Р  И М Н Р ,

В Москве состоялось первое за
седание Постоянной подкомиссии 
по научно-техническому сотрудни- 
честв.у межправительственной со
ветско-монгольской комиссии по 
эконо.мическо.му и научно-техни
ческому сотрудничеству. Была 
обсуждена тематика дальнейших 
разработок, утверждены «общие 
условия- осуществления научно- 
технического сотрудничества "меж
ду СССР и МНР». Стороны до
говорились, в частности, о взаим- 
Hbi.x- ко.мандироБках специалистов 
по обмену производственным опы
том.

(ТАСС).

К о м м е н т а р и й  к с о б ы т и ю

п о п о л н я ю т с я  РЯДЫ
ДЕСЯТИТЫСЯЧНИКОВ
Г '

На днях в Александровской экспедицшг бу- 
вые бригады мастеров Д. К. Щетинквна и 
А. Шашкнна (раньше бригаду возглавлял 

мастер В. И. Васильев) преодолели рубеж 10 
тысяч. На счету у бригады Г. А. Шашкина 
10.362, у бригады Д. К. Щетинкина— 10.357 
метров. В сентябре десятитысячницей станет 
и бригада Н. М. Зайдуллина. Ей остается про. 
бурить до заветного рубежа всего 235 метров. 
Отличный труд бригад — закономерный ре
зультат соревнования буровиков за высокие 
скорости проходки.

Полученное редак
цией сообщение допол
няет секретарь партий- 
иой организации Алек- 
сандров;Ской экспеди

ции Н. Г. Нестеренко:
— Коллектив нашей 

экспедиции обязался 
пробурить в юбилей
ном году 48.600 мет- 
ро.в. Мы решили, что 
сумеем справиться с 
этим объемом имею
щимися четырьмя бу
ровыми бригадами, и 
не стали создавать но
вых. У некоторых 
были опасения в этом; 
ни одна из бригад
раньше не давала объ
ема 12 тысяч метров 
проходки в год.

Конечно, мы не ду
мали распределять 

объемы бурения для 
бригад по принципу 
уравниловки. Плано
вые задания доводи

лись в соответствии с 
та.м. где, на каких пло
щадях и в каких усло

виях предстояло рабо
тать. Два коллектива, 
возглавляемые масте- 
ра.ми Д. К. ЕЦетинки- 
ным и Н. М. Зайдул- 
линым, должны пробу
рить по 12 тысяч мет
ров, остальные —' в 
пределах 10 тысяч 
каждая.

Еще в начале года 
бригады Д. К. Щетин- 

, кина и Н. М. Зайдул
лина, подсчитав свои 
возможности, решили 
пробурить дополни
тельно к плану еще по 
1.500 метров и обрати
лись ко всем бурови
кам области с призы
вом соревноваться за 
высокие скорости рро- 
ходки. Свои обязатель
ства передовые коллек- 

' ТИБЫ успешно выпол
няют. Надо от.метить, 
что в этом им помога
ют остальные службы 
экспедиции.

Первыми буровиков 
поддержали вышко

монтажники. Высокие 
обязательства бурови
ков предполагали чет
кую, ритмичную орга
низацию всего произ
водственного процес
са. В первую очередь 
требовался достаточ
ный задел готовых 

вышек, чтобы не допу
скать простоев. Выш
комонтажные бригады 
В. К. Анисимова, И. А. 
Пивоварова, Н. П. Ка- 
заченка, А. А. Кузне
цова обязались обес
печить фронт работ 
для буровиков. Свое 
слово они- сдержали. 
'Угже смонтировано 20 
вышек, три находятся 
в монтаже.

Нас радует успех 
бригады М. М, Нурлы- 
гаянова из Васюган- 
ской нефтеразведоч

ной экспедиции, пер
вой в этом году пре
одолевшей ' рубеж 10 
тысяч метро'в. 'Мне. 
приятно от имени всех' 
александровцев по
здравить с успехо.м 
коллектив, но замечу, 
что первенство в со- 

. ревновании наши 
бригады просто так не 
услупят. Наш первый 
ответ — две бригады- 
десятятысячницы, к 
которйм "скоро доба
вится третья.

Неплохо сработал

ко.ллектив экспедиции 
в августе.' При плане 
4.040 метров пробурен 
4.361 метр. По срав
нению с заданием, ско
рость проходки воз
росла; на 32* процента 
и составила 1.246 мет
ров на станок в месяц, 
значительно лучше, 
стали наши бригады 
отбирать керн. В со
ревновании с бригада
ми Александровской 
конторы бурения в 
августе переходящее 
Красное знамя района 
завоевал ■ коллектив 
бывшего мастера В. И. 
Васильева. - Я говорю 
бывшего, ПОТО.МУ что 
Виктор Иванович сей
час будет работать ин
женером по снабже
нию. Бригада. пробу
рила 1.590 при зада
нии 1.298 метров. 
Производительное вре
мя поднялось до 98 
процентов, а вынос 
керна до 83. процен
тов.

Успех этот приятен 
особенно цото.му, . что 
бригада бурит ’ первую 
скважину на очень от
даленной новой Мы- 
гытынской площади.

Взятый бригадами 
экспедиции resin дока
зывает, что принятые 
юбилейные обязатель
ства будут выполнены.

орМаиия

СКОРОСТЬ
НЕ ПОМЕХА ЭКОНОМИИ

Коллектив Западной нефте
разведки пробурил в юбилей
ном году почти 13 тысяч мет
ров. Сейчас обе буровые брига
ды нефтеразведчнков трудятся 
в счет октября. Высокие скоро
сти бурения, достигнутые в ны
нешнем году, не мешают быть 
бережливыми. На днях в За
падной нефтеразведке закон
чился смотр эконовши. Резуль
таты неплохие. За два месяца 
сэкономлено долот на 3.000 
рублей, стальных канатов— на 
1.200 рублей, горюче-смазоч
ных материалов — 14. тонн.

М. МУРАВЬЕВ.

ТОМСКИЙ УСКОРИТЕЛЬ- 
В БУДАПЕШТЕ

На днях в столице Социали
стической Венгрии Будапеште 
открылась выставка достиже
ний советской науки и техники. 
Томск представлен в экспози
ции этой выставки ускорителем 
электронов СВУ-1, созданным 
работниками научно-исследова
тельского института ядерной 
физики, электроники и автома
тики при ТПИ под руководст
вом кандидатов наук А. Г. Вла
сова. В. П. Пономарева и Т. Н. 
Кассирова. Этот сильноточный 
высоковольтный ускоритель 
мощностью в 200 килоэлек

тронвольт может применяться 
в качестве инжектора («спры- 
скивателя») электронов для 
более мощных электронных ус
корителей, а также как аппа
рат для возбуждения электрон
ного пучка, которым можно 
производить ■ сварку в прорез
ку отверст!^ различной конфи
гурации в твердых телах! В 
Будапеште находится один из 
авторов ускорителя — А. Г. 
Власов.

И. ПЕТРОВ.

ПРИЗЫВ
ИНТЕЛЛИГЕНТОВ СЕЛА

Позавчера в селе Новокус- 
кове Аснновского района со
стоялось общее собрание ин
теллигенции. Сельские учите

ля, врачи, работники культу
ры, специалисты сельского хо
зяйства прослушали доклад 
заведуювдето отделом пропа
ганды и агитации райкома пар
тии Г. Добрынина о задачах 
сельской интеллигенции в све
те решений XXIII съезда
КПСС. Состоялся ’большой 
разговор о месте сельского ин
теллигента в общем строю тру
жеников деревни. Собравшиеся 
приняли обязательства, направ
ленные на лучшую встречу 
юбилея Советской власти. Ре
шено оказать полющь правле
нию колхоза в решении хозяй
ственных задач, активизиро
вать чтение лекций и докладов,
провести в октябре декаду
сельской культуры и другие

интересные мероприятия. Соб
равшиеся приняли обращенне 

ко всей сельской интеллиген
ции области.

П. ШЕВЧЕНКО.

ТРОЛЛЕЙБУСЫ В ТОМСКЕ
Вчера , на станцию Томск-11 

прибыли первые пятнадцать 
троллейбусов, которым в не
далеком будущем предстоит 
выйти на улицы областного 
центра. Голубые комфортабель
ные машины ЗПЛ-52,! рассчи
танные, на девяносто пассажи
ров каждая, изготовлены на 
троллейбусностроительном за. 

воде в г. Энгельсе. В ближай
шее время ожидается прибытие 
еще пятнадцати таких машин. 
Уже готовы управлять трол
лейбусами двадцать водите- 
лей-томичей  ̂ получивших ква
лификационные удостоверения 
после окончания курсов в Но
восибирске.

А. СЕРГЕЕВА.

ЦЕХ НАЧИНАЕТ ЖИТЬ
Заканчиваются отделочные 

работы в здании нового меха
нического цеха Томской . ме
бельно-зеркальной фабрики, 
который предприятие построи
ло хозяйственным способом. 
Руководил . стройкой прораб 
М. Киселев. В здании цеха уже 
установлено оборудование — 

токарные, сверлильные, стро
гальные и другие станки. . С 
вводом цеха в действие значи
тельно увеличатся производст
венные возможности ; предприя
тия. На фабрике также значи
тельно расширен электроцех.

М. ДМИТРИЕВ.

НЕФТЕРАЗВЕДЧИКИ
СТРОЯТ
' В центре Вдсюганской неф
теразведочной экспедиции— се
ле Средний Васюган заканчи
вается строительство шести 
восьмнквартириых и пяти 
двухквартирных домов. В них 
к празднику оправят новоселье 
нефтеразвёдчнки. А  всего в* 
этом году к 7 ноября работни
ки экспедициц получат 1.600 
квадратных метров. жилой пло
щади. Уже гцтцв детский сад 
йа 50 мест. К юбилейным дням 
вступит в строй кафе-столовая.

т: ТИМОФЕЕВ.

КОЛХОЗНЫЕ
СТНПЕНДИАТЫ

с  каждым годом крепнет 
экономика колхоза «Гигант» 
Шегарскцго района. Это позво
ляет артели расходовать все 
больше и больше средств на 
строительство, культурных и 
бытовых учреждений, на под
готовку .<;воих, колхозных спе
циалистов. Недавно правление 
колдоза вынесло решение о на
правлении на учебу в Tosick 
двух юношей.. Николай Каше
варов будет учиться на орке
стровом отделении кулыпро- 
светучклища, а Александр Аб
росимов — ,в инженерно-строи
тельном институте. Им обоим 
колхоз весь период учебы ста
нет выплачивать стипендию.

Е. СУБОЧ.

о р м а ш
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Нефть Приангарья
В О З В Р А Щ А Я С Ь .  К Н А П Е Ч А Т А Н  Н О М У

-4

Cc-V “

ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ. Ажурные конструкции буровых 
вышек устремились в небр. Они возвышаются над вечно
зелеными кронами сосен и елей: Бурбвая — не редкостыу 

в. пейзаже сибирской тайги. Десятки вышек, поисковых разве-" 
дочных партий прописаны сегодня в Восточной Сибири.

На одной из таких разведочных площадей в илимской тайге, 
где получены нефть н газ, побывал фотокорреспондент ТАСС. 
Высокой проходки добились буровики вышки А'Ь 3 Восточно- 
Сибирского геологического управления. За два месяца они про
шли скважину глубиной более двух километров. В эти дни неф
тяники достигли продуктивного горизонта и продолжают завля- 
дывать еще дальше в глубь земли. . .. ...

В лаборатории отправлены первые образцы' эТбго местор'бж; 
дения, подтверждающего высокую перспективность кембрий
ских отложений

Нефть, отличающаяся большим процентом-содержания бензи

на и керосина, находится в центре промышленного Приангарья, 

неподалеку от Братска, Железногорска, Усть-И.тима, Добыча 

ценного сырья займет досюйное место в .сибирском индустри-

Ш В 1 . в т к н и в  ш  в ш г
встретил нас 

Заляпанные

ально.м комплексе.

с  глубины 2.200 метров взята первая проба нефти.

Фото Э. Брюханенко. (Фотохроника ТАСС).

ПАРТИЙНАЯ
ЖИЗНЬ_  А К Т И В .

ЕГО ФОРМИРОВАНИЕ 
И ВОСПИТАНИЕ

Все решают кадры. Эта истина 
приемлема для всех сторон обще
ственной и хозяйственной жизни. 
Но особое значение она имеет в 
партийной работе. Очень многое 
здесь зависит от тех, кто ведет 
эту работу, и от тех, кто помогает 
им. С каждым днем все увеличи
вается объем работы партийных 
организаций, их комитетов. И не
скольким работникам, как бы они 
ни. были опытны, энергичны, этот 
объем не по плечу.

В штатном расписании райкома 
партии — 15— 20 работников. 
Н ^ н ы  помощники, нужен актив. 
Но даже не в этом суть дела. Ак
тив всегда есть. В любой, даже 
самой малочисленной партийной 
организации есть активисты. Это 
секретарь, его заместитель, пред
седатель группы народного конт
роля, председатель товарищеского 
суда и т. д. На крупных предприя
тиях'— члены комитетов, бюро, в 
райкоме --- члены райкома, не
штатные инструкторы, члены раз
личных комиссий. Актив есть, а 
вот отдача от него не всегда весо
ма. Дело в том, что нет системы 
работы с кадрами. Вот мне и хо
телось бы поделиться некоторыми 
мыслями.

При подборе секретарей первич
ных партийных организаций мы 
часто говорим о необходимости 
преемственности, порой под этим 
понимая должностную лесенку ак
тивиста. Был, скажем, товарищ 
председателем цехкома или предсе
дателем группы народного контрю- 
ля. а его избрали секретарем пар
тийной организации цеха. Рост? 
Да, рост, преемственность. Мы 
заинтересованы, чтобы секретарь 
избирался в болыцей части из се
кретарей цеховых) партийных ор
ганизаций, членов комитетов, бю
ро. Поэтому каждый инструктор 
нашего райкома прежде всего 
стремится хорошр узнать не толь
ко секретаря, но й каждого члена 
бюро, его возможности, деловые 
качества.

В этом году в;йашем районе 
отчеты и выборь;:Щрошли уже в 
125 первичных Агартийных орга

низациях из 193,-коммунисты из
брали своими вфкаками грамот

ных, инициативных, любящих это 
нелегкое дело. Среди них есть и 
молодые, которые еще никогда не 
избирались на этот пост, однако 
райком партии эТо не страшит. У  
них есть знание нроизводсгва, ав
торитет в коллективе, желание ра
ботать, а остальное приложится. 
К ним можно отнести А. В. Кова
лева — начальника участка ба
шенных кранов, С. И. Яковлева — 
бывшего заместителя главного ин
женера ОПСМ, а ныне секретаря 
парткома, Н. С. Карнаухова и 
других. 'Однако мы еще робко вы
двигаем молодежь, все, больше 
опираемся на старые кадрьк Не в 
обиду это будь сказано секретаг 
рям, которые много лет находятся 
на ответственном посту. Многие 
йз них заслуживают самых высо
ких благодарственных слов. Одна
ко мы против тенденции,, когда в 
партийных организациях коммуни
сты избирают одного .и того же 
секретаря на протяжении десятка 
лет. Создается впечатление, что 
больше нет здесь достойных во
жаков.

Куре на соблюдение принципов 
преемственности и роста партий
ных работников, на умелое ■ соче
тание молодых и умудренных опы
том партийных работников взят и 
при выдвижении на работу в рай
ком. В последнее время в аппарат 
райкома пришли молодые, грамот
ные инженеры. Все Они были ак
тивистами первичных партийных 
организаций. Сочетание их моло
дого задора с опытом других ра
ботников дает хороший сплав.

В нашем райкоме успешно про
шли школу партийной закалки и 
выдвинуты на более ответствен
ную работу многие товарищи. Вы
росли с последней - отчетно-выбор
ной районной партийной ко'нфе- 
ренцни многие члены и кандидаты 
в члены райкома. Так, бывший се
кретарь парткома завода «Сиб- 
электромотор» Г. С, Ганулин ны

не работает директором электро
механического завода, " . бывший 
бригадир комсомольско-молодеж
ной бригады с электролампового 
завода Алексей Симаков стал 
сменным' мастером, а электромон
тажник завода режущих инстру
ментов Владимир Марков недавно 
выдвинут на должность заместите
ля директора завода по кадрам.

Служебный рост активистов яв
ляется сТхедствием их высокой 
энергии в общественной деятель
ности. Мы предоставляем активи
стам широкое поле деятельности 
для творчества и инициативы, по
ручаем им ответственные задания. 
В составе райкома есть специали
сты всех отраслей народного хо
зяйства. I1.M, как говорится, и кар
ты в руки. Так, член райкома В. М. 
Кречмер возглавлял комиссию по 
проверке работы партийной орга
низации водоканализационного ;со- 
зяйства и докладывал результаты 
проверки на заседании бюро рай
кома. Члены партийной комиссии 
М. Ф. Малышев, Н. А. Луговой, 
Н. А. Кочергина, 3. Б. Фердман 
и другие готовили вопрос для об
суждения на бюро райкома о ра
боте партийных организаций 
ГРЭС-П и ТЭМЗа по росту рядов 
партия. 'Умелыми организаторами 
зарекомендовали себя члены рай- 
ко.ма Г. А. Полещук, И. А. Прива- 
лихин, В. А. Черпаков, Т. В. Мед
ведев и другие. В этом году мно
гие члены райкома выступали в 
первичных организациях с отче
том о работе райкома партии за 
год. Некоторые из них, выслушав 
критические замечания коммуни
стов в адрес районных организа
ций, не просто пересказали их ра
ботникам аппарата, а сами взялись 
за устранение недостатков. Так, 
член райкома персональный пен
сионер Т. В. Медведев побывал 
в райисполко.ме и горисполкоме, 
беседовал с ответственными ра
ботниками этих органов и добился 
решения ряда вопросов, касаю- 
ищхся ремонта жилья и благоуст
ройства.

К сожалению, есть у нас еще и 
так называемые -«почетные» чле
ны. К ним относятся директор 
драмтеатра Г. Н. Пазлников, рек
тор института электроники и 
электронной техники Г. С. Зуба
рев, преподаватель ГПТУ-19 Н. 
Осипов.

Еще об одной категории актива 
следует сказать. Это нештатные 
инструкторы и члены постоянных 
комиссий при райкоме партии. Бы
ла одно время такая мода, когда 
райкомы штурмом «создавали» и 
комиссии, и институт нештатных 
Инструкторов. За каждым штат
ным инструктором было закрепле
но по 10 нештатных. Однако 
прюходило время, и нештатные 
инструкторы исчезали, оставались 
в орготделе лишь аккуратно за
полненные личные дела.

Сейчас у нас упор не на коли
чество, а на качество. В орготде
ле всего три нештатных инструк
тора. Работает при райкоме и 21 
член постоянной комиссии по пред- 
варительнаму рассмотрению во
просов о приеме в партию и пер
сональных дел коммунистов. 
Польза от работы этих товарищей 
большая. Без помощи таких не
штатных инструкторов, как М. К. 
Зайцев я В. Т. Фарненко, таких 
членов комиссии, как М. Ф. Ма- 
льппев, Н. А. Луговой, Н. А. Ко
чергина, М. Л. Хмелев, райком 
партии просто был бы не в состоя
нии успешно решать многие воп
росы по организационному укреп
лению, повышению боевитости пер
вичных партийных организаций. 
Своих помощников мы стараемся 
всячески поощрять, оказывать им 
внимание.

Но нам надо постоянно совер
шенствовать работу с кадрами, на 
ходить новые формы работы с ак
тивом, лучше учить его. Секрета
рей первичных партийных орга
низаций мы учим либо в райкоме, 
либо непосредственно на пред
приятиях Причем семинары про
водим по отраслям. Для секрета
рей промьппленных предприятий 

в этом году дважды проводили се

минары. Один раз по организаци
онной работе в райкоме, а затем 
был семинар на манометровом. за
воде. Здесь партийные активисты 
познакомились с опытом работы 
предприятия в. новых условиях 
планирования и экономического 
стил1улирования.

Для строителей был организо
ван семинар в строительно-мон
тажном управлении Л'Ь 8. Отдель
но прошли семинары для секрета
рей парторганизаций учреждений 
и учебных заведений.

Секретари цеховых партийных 
организаций -учатся , непосредст
венно на местах. Каждому семина
ру посвящается целый рабочий 
день. Считаем, что это окупится 
будущ ей активностью секретарей.

Продуманная и эффективная 
система учебы актива сложилась 
на Томском манометровом заводе. 
Здесь имеется перспективный план 
учебы партактива на год. Прово
дится учеба секретарей цеховых 
партийных организаций, членов 
бюро, партгрупоргов. На семина
рах выступают работники горко
ма и райкома партии, руководите
ли и специалисты завода, ученые 
города. Нам предстоит перенести 
этот опыт в другие организации.

Однако в системе учебы есть 
и ряд недостатков. Мы мало 
учим партгрупоргов. Фактически 
они находятся вне поля зрения 
райкома, партийные бюро руково
дят ими формально.

На наш взгляд, настала необхо
димость учебу партийного актива 
вести на строгой научной основе. 
Семинарские занятия уже не от
вечают соврюменным требованиям 
подготовки кадров. Кроме них, на
до создавать школы секретарей 
первичных парторганизаций при 
райкомах, горкоме, и школы се
кретарей цеховых парторганиза
ций и партгрупоргов на местах. 
Но для этого необходима про
грамма школ. А  ее нет. Отделам 
организационно-партийной работы 
обкома КПСС и Томского горко
ма следует над этим подумать.

В наше время секретарю пар
тийной организации крайне недо
статочно знаний азов партийной 
работы, ему нужны глубокие зна
ния педагогики, психологии, навы
ки социологических исследова
ний. Следует шире внедрять зна
ния этих наук в партийную рабо
ту.

С начала года горком КПСС 
ввел хорошую форму учебы для 
работников аппаратов райкомов и 
горкома, освобожденных секрета
рей партийных организаций. Это 
так называемые учебные субботы. 
Перед нами выступали партийные 
и советские работники, ученые, 
специалисты всех отраслей науки, 
культуры и искусства, мы обме
нивались опытом работы. Однако 
эти субботы в последнее время не 
проводятся. Мне кажется, есть 
необходимость посылать работни
ков орготделов, особенно молодых, 
за опытом работы в другие райко
мы.

На наш взгляд, не всегда оправ
дывается практика, когда в гор
ком и обком партия выдвшнюТ 
работника, не имеющего опыта 
работы в райко.ме и даже в пер
вичной парторганизации. По-видя- 
мому, и здесь должен соблюдать
ся принцип преемственности. Тог
да у освобожденных секретарей и 
работников райкомов будет боль
ше заинтересованности посвятить 
партийной работе всю жизнь, они 
будут видеть перспективу роста.

С каждым днем все возрастает 
роль партийных активистов. Не
обходимо создавать все условия 
для их творческой работы, осво
бождать их от решений не свойст
венных И.М хозяйственных вопро
сов, разгружать от ,текучкя, по
меньше вызывать на различные 
совещания н заседания. Бюро рай
кома в этом году значительно со
кратило количество вопросов, вы
носимых на обсуждение. Тем не 
менее в условиях областного цент
ра, где находятся все' партийные 
органы, еще довольно часто секре
тари парткомов вынуждены боль
шую часть времени тратить на 
заседания и совещания. Бывает, 
что секретарь парторганизации в 
день побывает в трех партийных 
инстанциях (это кроме советских 
органов и профсоюзных). Горкому 
партии надо■обратить на это 
серьезное внимание.

■улучшение работы с секретаря
ми партийных организаций, работ
никами аппаратов райкомов помо
жет поднять уровень всей орга
низаторской и политической рабо
ты.

В. ИВАНИЩЕВ, 
заведующий орготделом Ки

ровского райкома КПСС.

НАГРАЖДЕНИЕ  
МНОГОДЕТНЫХ  
М А Т Е Р  Е Й

На основании Указа Прези
диума Верховного Срвета 
РСФСР 126 многодетны^ ма
терей Томской области награж
дены̂  орденами «Материнская 
слава» и «.Медалями материн
ства*.

Орденом «Материнская с.та- 
ва» Г  степени награждены Бе- 
техтина Александра Петровна 
— работница Батуринского 
клуба (Томский район), Браж
кина Александра Архиповна — 
домашняя хозяйка из поселка 
Гарь Асиновского района, Де
сяткова Анна Ивановна — 
колхозница колхоза «Заветы 
Ильича» Бакчарекого .района, 
Елгина Анастасия Иннокенть
евна — домашняя хозяйка се
ла Батурино Томского района. 
Лоло- Сурма Маркасовна — 
домашняя хозяйка села Бак- 
чар, Родченко Мария Иванов- 
Hja — домашняя хозяйка из де
ревни Андреевна Томского 
района, Юрьева Анна Захаров
на — раб.ртница совхоза «Кор
ниловский»,, Они родили и вос
питали по девять 'детей. •

Орденами «Материнская 
слава» II степени и III степе
ни награждены 37 женщин.

■Торговый 'з"ал 
гулкой- тишиной, 
известкой витрины, осколки 
битого кирпича, куски спекше
гося цемента — все говорило 
о том-, что ремонтные работы 
здесь неизвестно по каким при
чинам замерли и, кажется, на
долго. Однако через некоторое 
время в помещении, которое 
некогда носило наименование 
склада обувного отдела цент
рального Томского универмага, 
на.м удалось всё-таки обнару- 
житк -fpex 'строителей. Неспеш
но, е долгими перекурами они 
разогревали битум.

Директор универмага А. И. 
Поскребышева без дальних слов 
показала нам договор на ре
монт универмага. Итак, секция 
обуви и складские помеще
ния освобождены для строите
лей в конце января этого года.' 
Р.емонтно-строительному уп
равлению областного управле
ния торговли было выделено 

на ремонт 38 тысяч рублей.
В договоре поставлен срок 

окончания работ: 1 мая. Чи
таешь эту бумагу и начинаешь 
зябко ежиться: ёсе-таки на
дворе сентябрь, 'а конца-края 
ре.монту не видно. На 20 авгу
ста строители только-только 
освоили 9.200 рублей. А  ведь 
впереди еще большие работы: 
ремонт посудо-хозяйственной 

секции и зала тканей. Вообще 
же в юбилейном году РСУ уп
равления. торговли взялось ос
воить 151' тысячу рублей 
(только на реконструкцию уни
вермага).

еобственно, с аналогичного 
случая (речь шла о строи
тельстве ресторана «Осенний 
лист») начиналась статья «От
лучение от инициативы», опуб
ликованная в газете 20 июня.
О срывах в работе ремонтно- 
строительного управления об
ластного управления торговли, 
об отсутствии инициативы, со
ревнования, нехватке строи
тельных материалов, о плохой 
организации работы писала в . 
тот раз газета. В заключение 
автор статьи выразил сомнение 
в том. что РСУ при таком от
ношении к делу сможет выпол
нить тот огромный объем ра
бот, который е.му запланиро
ван.

С тех Пор прошло более 
двух месяцев. 27 августа под 
рубрикой «По следам наших 
выступлений» газета опублико
вала ответ заместителя, пред
седателя облисполкома А. Сот
никова на статью «Отлуче

ние от инициативы». Суть его 
в следующем: определены ме
ры, ■ позволяющие РСУ улуч
шить работу. Торгующие орга
низации города выделили ему 
допо.тнительно 40 человек, ко
торые займутся строитель.ньши . 
работами. Решен вопрос об 
обеспечении управления строи-. 
те.чьнылти материалами, ему

переданы автокран  ̂ и бетоно
мешалка- В ближайшее время 
строители получат бульдозер 
«Беларусь», затем заточный 
станок и т. д.

Поэтому, отправляясь в рейд 
по объектам управления торн 
говлй, мы ожидали- увидеть 
ударные стройки, людей, жаж
дущих стремительно навер
стать упущенное. Вед? все 
воз.можности для этого созда
ны. Однако наш пыл значи
тельно охладило знакомство с 
одним из «ударных объектов» 
— обувной секцией центра.дь- 
ного .универмага.

Дорожники уже заканчива
ют укладку асфальта. Чистый, 
обновленный проспект словно 
раздвинул дома, вдохнул • в 
ансамбль города простор и кра
соту. Но неряшливые ре.монт- 
ные работы РСУ портят то, что 
создали дорожники.

13от еще один из основных 
объектов управления торгов
ли, расположенный на цент
ральном проспекте: магазин
№  2 гастрономторга. Ремо,нт 
его, согласно договору, должен 
был завершиться к 1 сентября. 
Однако и на сегодняшний день 
работы здесь — непочатый 
край. Неспешно приходят сюда 
утром два-три строителя (а по
рой, как, например, 26, 27, 28 
августа, и вообще не приходят) 
и сразу же садятся переку
рить. То нет у них вибратора и 
нечем делать бетонную уклад
ку, то нет энтузиазма. Так или 
иначе, но и здесь сроки сорва
ны. i

Ресторан «Еевер». Его за
крыли на ремонт 24 июля. А 
договор, как выясняется, под
писан лишь 22 августа. Вре
мя сдачи — 1 ноября. Дирек
тор же ресторана А. В. Козлов 
утверждает, что работы долж
ны быть завершены в сентяб
ре. Тоже — согласно догово
ренности.

До сих лор нет у строителей 
даже плана реконструкции. Ра
бота ведется вслепую. Из 
31.850 рублей, ассигнованных 
на ремонт ресторана «Север», 
освоено около 8.000.

И вот мы в кабинете на
чальника РСУ областного уп
равления торговли А. Е. Мань- 
кова. Ни у него, ни у главно
го инженера управления В. Н. 
Голышева нет ни капли того 
оптимизма, который прозвучал 
в ответе рюдакцни. Оказывает
ся, управление по-прежнему 
получает бетон лишь тогда, 
когда у изготовителя имеются 
излишки (всякому, кто знаком 
е ходом строительных работ в 
Томске, хорошо известно, что 
такие ситуации чрезвычайно 
редки). В планово.м же порядке 
этого не делается. На исходе 
металл, до сих пор нет экска
ватора. В,место 70 тысяч штук 
кирпича в августе получено 
лишь 1р.

Этот перечень можно было 
бы продолжить. Совершенно 
очевидно, что, несмотря яа обе
щания, РСУ до си.х пор не по- 
лучи.чо от строительных я 
снабженческих организаций 

действенной помощи.
И все-таки сваливать всю 

.вину за срыв работ на труд
ные условия было бы неверно. 
Не следует закрывать глаза и 
на другое: до сих пор руково- 
дЬтели управления так и не 
смогли упорядочить свою рабо
ту, ответить делом на критиче-' 
скоё выступление газеты в 
свой адрес, в корне изменить 
отношение к строительству. 
Вот лишь один из многих фак
тов.

Мы попытались встретиться 
с сорока рабочими, которые 
были выделены управлению 
торговыми организациями го
рода. Согласитесь: число это 
немаленькое, если учесть, что 
сейчас под началом А. Е. 
Манькова 100 строителей. Та
ким образом, штат РСУ увели
чен почти наполовину. Но из 
выделенных сорока человек 
работают только 8. Увидеть 
воочию сто строителей мы так
же не смогли. В одном месте 
нам сказали, что часть из них'^ 
трудится на выгрузке кирпича. ' 
В другом — что они уехали за 
строительными материалами. В 
третьем добавили: «Строят
дровяники. Правда, не можем 
сказать, где».

По-прежнему нет в коллек
тиве собранности, организо
ванности, инициативы, жела
ния сделать быстро и красиво 
порученные им объекты. Вот и 
лопаются договоры, как мыль
ные пузыри.

Мы рассказали лишь о трех, 
на наш взг"ляд, наиболее
важных объектах, которые за
брошены в самом начале ре
конструкции — причем на гла
зах у всех томичей. (Пожалуй, 
следует приплюсовать сюда и 
столовую №  2, что по проспек
ту имени Фрунзе, здание ко
торой зияет дырами и сломан
ными стенами).

Все эти предприятия ремон
тирует РСУ областного управ
ления торговли. Все они тре
буют первостепенного внима- 
нця, так как жизненно необхо
димы томичам.

Совершенно очевидно, что в 
управлении торгов.ти, РСУ 
создалось критическое положе
ние. Вот почему необходимо 
вновь вернуться к вопросам, 
подняты.м в этой статье, и. не 
ограничиваясь полумерами, до
вести дело до конца.

Рейдовая бригада газеты 
«Красное знамя»: В. Н(РЗ- 

ДРИН, А. СТАРОБИ- 
НЁЦ, нащн нештатные 
корреспонденты; С. ЭАП- 
ЛАВНЫИ, наш корр.

ПОХОД
БЕРЕЖЛИВЫХ

Успеш но проходит общестйен- 
ный смотр за экономию и береж* 
ливость на предприятиях Колпа> 
шева. На ремонтно-эксплуатацион
ной базе Томского рыбтреста на
веден порядок в хранении и ис

пользовании материальных ценно
стей. В городском промкомбинате 
стали использоваться отходы пи
ломатериалов для заполнения щи
тов и выработки полированной 
мебели. Коллектив завода «Метал- 
лйст» включился в^борьбу за эко
номию металла. На предприятии  
сбережено более двух тонн лату
ни, полтонны чугуна и полтора 
центнера олова. Работники кир

пичного завода сберегли около 
100 тонн угля, почти 130 тысйч 
киловатт-часов электроэнергии, 
выдали дополнительно к плану 
миллион ш тук кирпича.

Труженики города и Колпашев- 
ского района сэкономили 8 тонн  
цветного металла, больше 30 тонн  
нефтепродуктов, свыш е 300 тонн  
каменного угля, сотни кубометров 
пилом атериалов..

В смотре принимают активное

участие свыше 2 тысяч человек. 
Только за счет внедрения рациона
лизаторских предложений, посту
пивших от участников смотра, бу
дет сэкономлено 70 ты сяч руб
лей.

К нача;^у сентября промышлен
ными предприятиями Колпашева 
выпущено сверх плана почти на 
600 тысяч рублей валовой про
дукции.

А. МИНИН.

П А С С А Ж И Р
И Т Р А Н С П О Р Т П Е Р Е Д  д о р о г о й
пАССАЖИР сошел с по

езда. Дальше его путь по 
рекам области. Перед тем, 

как он отправится в этот путь 
(сегодая же н.ти через нееколы 
ко дней), он пройдет через вод
ные ворота города — Томский 
речной вокзал. Мы задались 
целью проследить путь пасса
жира от прибытия его на же
лезнодорожный вокзал и до от
плытия.

Итак, пассажир прибыл на 
Томск-1. С одним из вих мы 
встретились здесь же, на вок
зале. Так уж получилось, что : 
к нам обратился военнослужа
щий:

— Скажите, пожалуйста, 
можно здесь приобрести билет 
на «Ракету»? До Колпашева 
мне...

Накануне мы как раз по 
этому поводу — о предвари
тельной продаже билетов на 
железнодорожных вокзалах для , 
«речнЫх» пассажиров — раз
говаривали с начальником 
вокзала Томского речного пор- , 
та. Андреем . Андрееви,че.м' Бру
хом.

— Работал там раньше наш 
касотр. Сейчас нет. Тут наша 
ошибка. Будем ее поправлять.

Содержание этого разговора 
мы передали майору А. И . . 
Княжевичу. .

— Все планы ломаются, 
досадует он. — В Томске 
впервые, едем с женой к. 
родстверникдм. Хотелось бы . 
для ребятишек купить ка- 
кие-йНбудь подарки, а за
одно и город ' посмотреть.. 
Будь, здесь цредварнтельная 
касса по продаже бйлетов •— 
бюджет свободного времени 
увеличился бы. Ведь неизвест
но, сколько времени в речном 
порту простоишь у кассы..'. А

Нам оставалось только посо
чувствовать томскому тюотю. ,

И снова припомнился . раз
говор с, А. А. Брухом:........

— С начальником вокзала 
Томск-1 Александрой Родио
новной Серовой у нас были на
лажены самые тесные контак
та. Мы железнодорожникам по

сылали своего кассира, они. в 
свою очередь, тоже , выделяли 
человека — Веронику Никола
евну Карбышеву. Замечатель
но она поработала в эту навига
цию. Садится, бывало, на «Ра
кету», в Кривошеине перехо
дит на теплоход и торгует же
лезнодорожными билетами. На 
весь Союз. Пассажиры доволь-, 
ны: исключена толчея у желез- 
яодорожной кассы.

Начальнику вокзала, к со
жалению, пришлось констати- 
тировать, что эти контакты со 
стороны речников были нару
шены.

— С аэропортом тоже -гак, 
— добавляет А. А. Брух,

В прошлом году плохо было 
налажено автобусное сообще
ние с '’речным портом. Нынче 
положение исправлено. Рег>'- 
лярно ходит по одиннадцатому 
маршруту автобус, не забыва
ют речной вокзал таксисты.

Таким образом, транзитного 
пассажира в самый первый 
момент его прибытия в Томск 
нынче омрачают только речни
ки.
• Десятки тысяч пассажиров 

ежегодно отправляются с Том
ского речного вокзала. Одни 
уходят в дальние рейсы, дру
гие — в загородные прогулки. 
В погожие дни, например, на 
отдых отправлялось до 36 ты
сяч том1Ичей. За навигацию в 
загородных поездках побывали 
24 тысячи школьников. Для 
них был установлен льготный 
тариф — ' билеты наполовину 
дешевле обычного. Около 40 
поездок за город совершили 
коллективы предприятий и уч
реждений горрда.
. Речнищ! удовлетворяют зап

росы горожан, ощравляющих- 
ся По местным линиям. Но ху
же обстбит дело с дальними 
рейсами. В разгар навигации 
(июнь— август) вокзал забит 
транзитными нассажира.ми.

— Всех увози.ч, — говорят 
работники порта, — но куль
тура обслуживания страдает. 
Следует открыть дополнитель
ную линию Томск— Новоси
бирск", учитывая, что железно

дорожники не в состоянии 
справиться с больши.м наплы
вом пассажиров. На этой ли
нии должны курсировать «Р а 
кеты». Они не будут пусто
вать: цена билетов та же, что и 
на поезд, скорость тоже.

Довод речников следует . 
принять к сведению. Однако 
им, в свою очередь, предстоит 
немало сделать для обслужива
ния пассажиров, «осевших» на 
вокзале. В разгар навигации 
тесные помещения забиты. Не
вообразимая толчея, давка, ду
хота в зале, у касс. Давки этой 
заметно поубавилось бы, если 
бы в городе функционировала 
хоть одна касса предваритель- 
 ̂ной продажи билетов. А поче- 
' му бы не организовать достав
ку их на дом?

Весь комплекс услуг тран
зитных пассажиров располо

жен на дебаркадере. Здесь на
ходятся гостиница на 60 мест, 
ко.лшата матери и ребенка, ре
сторан, отделение связи. Вме
сте с заведующей гостиницей 
Лидией Брониславовной Си
зовой мы обошли эти «владе
ния». Гостиница. К услугам 
пассажиров в холле газеты, 
журналы, радиоприемяик, те
левизор. В номерах уютно, чи
сто.

— Но, — говорят работники 
вокзала, — гостиница тесна. 
Надо бы иметь в 3— 4 раза 
больше мест, летом люди на 
узлах ночуют.

То же самое можно сказать 
и о комнате матери и ребенка, 
в которой всего 10 коек.

— Зачастую ма.машам с ре
бятишками приходится распо

лагаться на полу, — говорит 
заведующая комнатой Анна 
Ивановна Сидякина.

Работникам порта нужно в 
первую очередь расширить 
ко.мнату матери и ребенка. Та
кие возможности есть.

На дебаркадере расположен 
ресторан. Мы опросили с де
сяток пассажиров, питаются ли 
они там.

— Накладно, — говорят 
одни.

— Долго обслуживают. —'

заявляют другие.
— ’Невкусно готовят...

' Заведующая гостиницей вы
ражается более категорично:

— Кто идет туда? Завсегда
таи ресторанов, люди, не име
ющие никакого отношения к 
пассажирам. Ресторан . давно 
нужно закрыть, занять помеще
ние под детскую комнату.

Руководителям порта следу
ет прислушаться к этому мне
нию. На самом деле, питание 
пассажиров порта не про
блема. По соседству располо
жены три столовые, несколько 
продуктовых магазинов, кио
ски. А  вот буфет дебаркадеру 
нужен позарез. Буфет, который 
работал бы круглые сутки. По
мещение его пустует много 
лет. Работники торговли, ви
димо, считают буфет' непри
быльным делом.

Сетуют пассажиры и яа ра
боту отделения связи, распо.то- 
женного на дебаркадере. Ра
ботает оно с двенадцати дня до 
восьми вечера. В прошлые го
ды была налажена двухс.мен- 
ная работа. Пассажир в любое 
вре.мя мог отправить телеграм
му, приобрести талон на меж
дугородные телефонные пере
говоры.

...Многие беды речного вок
зала от тесноты. Речники го
ворят, что положение изменит
ся, когда будет построено но
вое здание вокзала с гостини
цей, кинозалом, залами ожи
дания. рестораном и т. д. Но 
ведь это будет через веско.'! ь- 
ко лет. Почему пассажир дол
жен все это время испытывать 
неудобства? Руководителям 
порта следует навести поря
док, найти для этого внутрен
ние резервы. Пассажиру дол
жен быть представлен полный 
набор добрых услуг.

П. КАТАНАХОВ, 
работник передвижной ме
ханизированной колонны 
№  480.

М. ОРЛОВ, 
дежурный по речному вок

залу.
Г. КОЛВИН, 

ваш ворр,

'h
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ОТСТАВАНИЕ ИСПЫТАТЕЛЕЙ
Представьте себе _ людей, кото

рые строят дома, а потом отказы
ваются жить в них. Трудно пред
ставить? Тем не менее так бывает. 
Нефтеразведчики строят не дома 

скважины (есть и, термин 
•«строительство скважины»). Этот 
термин, точнее, цикл строительст
ва, включает в себя . непосредст
венно монтаж буровой вышки н 
оборудования,. бурение и -испыта
ние скважины.

Если судить по общим итогам 
работы нефтеразведчиков, то не
сомненен значительный рост объ
емов бурения, скоростей проходки. 
Достаточно сказать, что за восемь 
месяцев уже пробурено столько, 
сколько за весь предыдущий год. 
Повысилась и эффективность по
иска. Лучшее доказательство тому 
•—6 открытых месторождений неф
ти и газа. Общие же темпы роста 

. наиболее видны из таких цифр, В 
1961 году на территории обласпк 
было пробурено 18 тысяч метровГ 
в 1967 году план — 127.050 мет
ров. Соответственно увеличились 
я объемы испытаний с 5 скважин 
в 1961 году до 57 в этом году.

Испытание скважин — заклю
чительный этап поиска. Этап, ра
ди которого и бурятся скважины, 
дающий и возможность открытия 
продуктивных пластов, месторож
дений, материалы для ; подсчета 
запасов и изучения недр. Без ка
чественно проведенных и под
робных исследований . невозможно 
подготовить к эксплуатации ни 
одно месторождение. Но если 
нефтеразведчики области перевы
полнили план по бурению, то план 
испытаний срывается. Срыв плана 
приведет к задержке защиты окон
чательных запасов, задержит опре
деление перспектив открытых ме
сторождений.

Беспокоит не только то, что 
нефтеразведчики задержали одну 
скважину, но общее отставание 
испытаний. Анализ ‘ показывает, 
что из-за низкой организации тру
да исследование скважин значи
тельно удорожается.

Александровская экспедиция ■— 
крупнейшая и наиболее устояв
шаяся. И тем не - менее вот уже 
около года александровцы срыва
ют задания по испытаниям. Да и 
как можно справиться, если про
изводительное вре.мя у бригад со
ставляет всего 27;6 процента. Ос
тальное время уходит на простои 
в ожидании работ или простои по 
организационным причинам. По 
Каргасокской и Васюганской эк- 
. спедициям производительное вре
мя составляет 31,8.и 45 процен
тов; Поэто.му и удорожание испы
таний 21,3 и . 86 „тысяч рублей со
ответственно.

Все эти факты, которые . мы 
приводим, к сожалению, не слу
чайность. За последние годы со
вершенствование техники, техно
логии, организации производства 
в организациях Новосибирского 
геологического управления косну
лось двух первых этапов строи
тельства скважин: монтажа и бу
рения. Так, вре.мя на монтаже бу
ровых сократилось в 1,5 раза, ско-1 
рость бурения возросла в два ра-' 
за. Зато продолжительность йены-' 
таний осталась на уровне 1962 
года, а нынче за первое полугодие 
даже возросла и достигла 56 су< 
ток. I

Причем характерно,- что время 
на опробование одного объекта до
стигло в прошлом году 21 дня, хо
тя производительное время оста
лось на уровне 1962 года и состав
ляет всего 11 суток. То есть дли
тельность исследований возросла 
Не за счет увеличения объема ра
бот, а за счет беспорядочной ор
ганизации труда.

Невнимание к бригада.м испыта
телей со стороны руководителей 
и инженерных служб легко объяс
нить, Опробование скважин не яв
ляется основным показателем при 
планировании производственной 
деятельности .экспедиций. Дово
дится только количество испытан
ных скважин, ■ производительность 
и себестоимость не планируютс.ъ. 
Затраты входят в общую стои
мость- метра. Поэтому все внима
ние уделяется обеспечению буря
щихся и пусковых скважин, а ис

пытание отходит, на второй план. 
И как-бы не возражали-руководи
тели ■ экспедиций, службы испыта
ния находились и находятся на по
ложении пасынков. Б организаци
ях даже не знают фактических 
затрат как по времени, так и , в 
денежном- выражении. на исследо
вания. Это сразу показывает, что 
всерьез никто не занимается улуч
шением процесса опробования 
скважин. . '

Есть еще одна лазейка в плане, 
которая позволяет- срывать зада
ния- по испытаниям. Количество 
-законченных испытанием- скважин 
доводится без учета- -скважин, на
ходящихся в ожидании, исследова
ний. Так, в Алексайдровской экс
педиции На первое января находи
лись в испытании 9 скважин, не 
включенных в план. Такое поло
жение .ведет к задержке испыта
ний, следовательно, и к срыву под
готовки запасов. Так, в 1966 году 
среднее вре.мя ожидания скважин 
составляло 58 суток, а по Алек
сандровской экспедиции — 106
ej'TOK.

К плохой организации труда 
д-обавляется еще полное отсутст
вие материальной заинтересован
ности бригад испытателей в конеч- 
'ных результатах, хотя есть спе
циальное постановление Государ
ственного комитета по вопросам 
труда и заработной платы. Брига
ды могли р должны бы получать 
премию за качественное проведе
ние исследований, опробование 
объектов в срок и экономию мате
риалов. Но администрация экспе
диций и разведок очень неохотно 
идет, на поощрение испытателей, 
так как деньги необходимо брать 
из фонда зарплаты. Б то же время 
для поощрения буровиков деньги 
всегда находятся. Есть еще одна 
возможность поднять материаль
ную заинтересованность — пере
вести бригады на сдельно-преми
альную оплату труда, внедрив хо
зяйственный расчет. Но при сего 
дняшней плохой организации тру
да практически это сделать не- 
воз.можно.

Необходимо еще раз поговорить 
и о структуре службы испытаний.

Бсшыйинство скважин опробывает- 
ся ,£еиециа5шзированными бригада
ми. Буровые бригады стали привле
каться гораздо -реже. В' Алексан
дровской, и Васюганской экспеди- 
цйях созданы цехи по испытанию. 
В ' Каргасокской экспедиции такой 
цех...только создается. Положи
тельная отдача от специализации 
несомненна. Но в организационной 
стщктуре самих цехов, еще много 
нерешенного. Цех, и.мея в своем 
составе лишь испытательные 
бригады, выполняет еще множест
во других работ, вплоть до раз
грузочно-погрузочных. ■ Отвлече
ние ^игад на второстепенные де
ла^ приводит к организацконным 
простоям, зачастую влияет и на 
качество исследований. Чтобы из
бежать простоев, необходимо в 
цехе создать дополнительную ком
плексную бригаду, состоящ.ую из 
звеньев по ремонту оборудования, 
подземному ремонту скважин, та
келажным и монтажным работа.м.

Цехи испытаний и.меют разнооб
разную современную-технику. Как 
ни странно, многочисленные ме
ханизмы оставлены без присмотра. 
До этого года в цехах не было да
же механика: вся техника была 
отдана, -«на. откуп» бригадам и ис
пользовалась крайне плохо. Сей
час мы не можем объяснять от
ставание исследовательских работ 
слабой технической вооруженно- 
с.Тью. Другое дело, как мы пользу
емся тем, что у нас есть.

Большое влияние на продолжи
тельность и качество исследова
ний оказывает состояние сква
жин. передавае.мых буровика
ми. Многие скважины имеют много
численные дефекты, и особенно по 
цементажу колонн. По положению 
все недоделки должны устранять 
сами буровики. Но это элементар
ное требование производственной 
дисциплины и технологий'' повсе
местно не выполняется.

Б последнее время резко повы
сились требования к поисковым и 
разведочным скважинам. Большое 
значение приобретают оценка ин
тересных в, нефтегазоносном отно
шении горизонтов в процессе бу

рения и правильность выбора 
пластов для испытания в колонне. 
Сделать это можно только при 
умелом применении испытателей 
пластов. Испытатели пластов, при
боры имеются уже несколько лет, 
но все еще используются лгало.

В. прошлом году было принято 
специальное постановление прави
тельства о расч'чпенин нефтераз
ведочных и неф,.-лоисковых ра
бот, на территории То.мской обла
сти. Эти.м постановлением четко 
определены объемы прироста за
пасов газа и нефти. Чтобы вьшол- 
,нить его, крайне важно не только 
увеличить объем бурения и доби
ваться высоких скоростей проход
ки, необходимо своевременно по
лучать все геологические материа
лы, притом высокого качества. 
Отставание испытаний приводит не 
только к ' задержке при подсчетах 
запасов, но и к неверным резуль
татам из-за низкого качества работ. 
Это снижает ценность открытых 
мес-торождений..

Нельзя забывать о том, что 
все бригады испытателей приняли 
повышенные обязательства в 
честь 50-летия , Октября. До все
народного праздника остается ■ 
всего два месяца, а обязательства 
срываются. Из всех бригад толь
ко два коллектива, возглавляемые 
мастерами Г. К. Шульгиным и 
М. Г. Каримовым, опережают ка
лендарные графики. Большинство 
же бригад не справляется даже с 
заданиями. Это говорит о том, что 
партийные и профсоюзные орга
низации нефтеразведок и экспеди
ций не контролируют вьшолнение 
принятых обязательств, не вника
ют в нужды испытателей. Учиты
вая важность подготовки" сырь
евой базы для развивающейся 
нефтяной и газовой индустрии 
области, партийным и профсоюз
ным организациям нужно как 
можно больше внимания уделять 
организации социалистического 
соревнования испытателей, потре
бовать, чтобы каждая бригада 
и.мела воз.можносги для выполне
ния своих обязательств.

И. ИВАНОВ, 
завед5тощий отделом нефтя

ной, газовой промышленности 
и геологии обкома КПСС.

Е. ДАНЕНБЕРГ, 
главный геолог треста 

«Томскнефтегазразведка».

СОВЕЩАНИЕ
m v A W i

«ДОБРО
С О В Е
БУДАПЕШТ. 6 сен

тября. (TAGG). Все 
венгерские газеты пуб
ликуют сегодня статьи, 
посвященные визиту 
партийно- правительст
венной делегации
СССР во rtiaBe с Гене
ральным секретарем 
ЦК КПСС Л. И. Бреж
невым. Крупные заго
ловки газет на русском 
и венгерском языках 
гласят: -«Добро ножа-

ПОЖАЛОВАТЬ, ДОРОГИЕ 
Т С К И Е Л Р У 3 Ь Л !»
ловать,- дорогие совет
ские друзья!», «Брат
ский привет партийно- 
правительственной де
легации СССР!»,
«Сердечно приветст
вуем наших советских 
-гостей!»

Успехи, которых мы 
доби.тись в сравнитель
но короткий историче
ский период, пишет в 
передовой статье газе
та «Непсабадшаг», не-

, отделимы от . тесного 
братского сотрудниче. 
ства со Страной, Сове
тов. ■ Особую радость 
доставляет нам то,, про
должает газета, что 
наш договор .возобнов- 
‘ляется в юбилейном го
ду. Бместе с советски
ми' людьми, с прогрес
сивными силами всего 
мира эту годовщину от
мечает также венгер
ский народ.

Наша страна с 10- 
миллионным! .населени
ем не смогла 'бьгодна, 
без тесного сотрудниче
ства с Советским Сою
зом, без согласования 
усилий с социалисти
ческими братскими 
странами добиться все
го того, чем- мы сейчас 
по праву гордимся, 
подчеркивает «Непса- 

бадшаг».

Ц Е Н А  Э С К А Л А Ц И И
КАНБЕРРА, 6 сентября. 

(ТАСС). Министр обороны Австра
лии Фэйрхолл, отвечая вчера в па
лате представителей на запрос от
носительно военных расходов в пе
речислении на душу населения, 
сообщил, что на каждого взросло
го австралиГща в 1949— 50 финан
совом году приходи"лось 14 долла
ров 23 цента военных расходов. К 
моменту посылки во Вьетнам в 
1962 году первой группы австра
лийских советников и консультан
тов эта сумма более чем удвои
лась. В 1965— 1966' финансовом 
году, когда в Сайгон отправились 
из Австралии первые пехотные ба
тальоны, эта сумма составила око
ло 65 долларов.

Г ибель шахтеров
САНТЬЯГО. 6 сентября. (ТАСС). 

В Чили 21 рабочий был убит и 17 
ранено в результате сильного 
взрыва при сто'лкновении трех гру
зовиков с динамитом. Трагедия 
произошла по пути -на медный руд
ник Чукикамата, принадлежащий 
американской компании «Анакон
да».

С о в е щ а н и е  в Б е л о м  д о м е
ВАШИНГТОН, 7 сентября. 

(ТАСС). В Белом доме под 
председательством президента 
Л. Джонсона вчера состоялось за
седание правительственного каби
нета. Государственный секретарь

В

Т р а г е д ИЯ 
Мексиканском заливе

НЬЮ-ЙОРК, 6 сентября. 
(ТАСС). Американское научно-ис
следовательское судно «Бек Ту», 
на борту которого находилось 
большое количество нитроглицери
на, взорвалось в Мексиканском за- 
1̂иве в ночь на 6 сентября. Ката

строфа произошла в 100 км от го
рода Морган-Сити, сообщает агент
ство АП. Судьба шестерых членов 
команды пока неизвестна.

Судно вышло в экспедицию е 
целью определить с'помощью под
водных взрывов месторождения 
нефти на дне океана. Для этой це
ли был применен нитроглицерин.

Жертвы варварского обстрела
КАИР, 6 сентября. (ТАСС). 44 

убитых, 170 раненых, из которых 
87 тяжело, из числа гражданского 
населения Суэца — таков резуль
тат варварского обстрела этого го
рода израильскими агрессорами 
4 сентября. Об этом официально 
заявил в Суэце на пресс-конферен
ции для иностранных журналистов 
командующий зоной Суэца гене
рал Гама^1ь Гамиа. Среди жертв 
большое число женщин и детей. Он 
охарактеризовал этот обстрел из
раильскими войсками Суэца как 
«нападение исключительно на

гражданские районы города». Ни 
одного ' военнослужащего среди 
убитых и раненых нет, подчеркнул 
Гамаль Гамиа.

Городу причинен значительный 
материальный ущерб. Наибо’лее 
пострадал густонаселенный район 
— площадь Арбаин. Здесь разру
шены 40 домов; одна больница, две 
школы и другие здания. От пожа
ров, возникших в результате об
стрела, сгорело много магазинов.

Главный врач города Осман И.'З- 
ементи сообщил, что больницы Го
рода полны ранеными. ' '

С Н О В А  П Р О В О К А Ц Т4 Т4
К А И Р , 6 „нтября. (Т А С С ).  Вче.

03 поздно вечером израильские вой
ска вновь откры.\и огонь - по египет
ским позициям в paiioHe Эль-Тина, 
расположенног(Г в 25 ,к.м' к югу от 
Порт-Саида, В официальном коммю
нике командования вооруженных сил 
О А Р  говорится, что египетские вой
ска ответили на огонь противника. 
Перестрелка продолжалась 30 ,минут.

Египетская сторона потерь не имеет;
В связи с обострением-обстановки 

на линии прекращения огня мини
стерство внутренних дел, О А Р  опуб
ликовало заявление, -в котором при
зывает всех граждан О А Р  быть го
товыми к любому развитию событий 
и- принять необходимые меры предо
сторожности на случай воздушных 
налетов. ■

Раск сделал общий обзор между
народного положения. Председа
тель экономического со.вета при 
президенте Эккли выступил на со
вещании с докладом о состоянии 
эконо.мики США. Он указал, что 
если в авто.мобильной промышлен
ности СШ А начнется забастовка, 
то это создаст ряд трудностей для , 
экономики страны. Эккли вновь 
подчеркнул необходи.мость п-овы- 
шения налогов с населения.

БЕЛГРАД, 6 сентября. (ТАСС). Здесь опубликовано с'ледующее 
сообщение:

Б Белграде 4— 6 сентября 1967 года состоялось совещание пред
ставителей правительств социалистических стран по вопросам эконо
мической помощи и экономического сотрудничества с арабскими 
странами.

Б работе совещания приняли' участие следующие делегации: На
родной Республики Болгарии во главе с ' , Лучезаром"'Аврамовым — 
заместителем председателя Совета ! ,миниСтров, Бенгер'скбй Народной 
Республики во-главе с -д-ром МатяшелГ ’ Тимарсьи-— заместителем 
-председателя Совета мияястров. Германской Демократической Рес
публики во главе' с Герхардом -Шюреро'м — заместйтёлём председа
теля Совета министров и предеШатеЛем'Государственной ...п'.тановой
комиссии,-Польской Народной Несйубликй во главе с Стефаном' Еи- 
дрикоЕСким — председателем кбмйСснй планирования при Совете 
министров. Социалистической Республики Румынии во главе с Георге 
Рэдулеску — заместителем председателя Совета министров. Союза 
Советских Социалистических Республик во главе с Бладимиром Нико
лаевичем Новиковым — заместителем Председателя Совета Минист
ров, Чехословацкой Социалистической Республики вр главе с Олдр- 
жихом Черпиком — заместителем председателя правительства и пред
седателем Г.осударственной плановой комиссии п Социалистической 
Федеративной Республики ЮгосЛании во ,главе,с Кнро Глигоровым —  
заместителе.м председателя Союзного исполнительного веча.

Б ходе совещания представители стран сделали подр)эбную инфор
мацию об оказании каждой социалистической .страной экономической 
помощи арабским государствам и-обменялись-.мнениями о мерах, кото
рые социалистические страны могли бы предпринять для расширения ■ 
и углубления своих экономических связен с этими грсударствами в 
целях стабилизации и развития их экономики и укрепления их нацио
нальной независимости.

■yHacTHHKH совещания заявили о своей готовности рассмотреть на 
двусторонней основе или в другой подходящей форме совместно с 
арабскими странами конкретные меры по дальнейшему расширению 
экономического сотрудничества и одновременно информировали о 
своих'намерениях и конкретных действиях, касающихся оказываемой, 
помощи и расширения экономического сотрудничества.

Страны— участницы встречи уверены в том, что такое сотрудниче
ство, поможет арабским странам в их усилиях, направленных на пре
одоление существующих трудностей, по укреплению их национальной 
и экономической независимости и будет являться дальнейшим выра
жением солидарности социалистических стран с арабскими народами 
в их справедливой борьбе\против империализма и неоколониализма.

Участники совещания согласились информировать заинтересован
ные арабские страны о работе и итогах совещания.

Совещание прошЛо в духе дружбы и взаимного понимания.

С О Б Ы Т И Я  В К И Т А Е
По сообщению агентства Синь- 

хуа, на днях состоялось расширен
ное заседание так называемого 
«революционного комитета» Пеки
на. На заседании выступили Чжоу 
Энь-лай, Чэнь Бо-да, Кан Шэн,'; 
жена Мао Цзэ-дуна Цзян Цин и 
некоторые другие вожаки группы 
по делам «культурной революции». 
Авторы сообщения Синьхуа назы
вают эти речи «боевым призывом», 
соответствующим «великому стра
тегическому плану» Мао Цзэ-дуна. 
Выступавшие на заседании расхва
ливали «достижения» в «культур
ной революции» и подчеркивали, 
что главная задача сейчас —- «ни 
на шаг не отступая рт стратегиче
ского плана» Мао ,Цз,э-дуна, «рае-' 
критиковать 'и дискредитировать! 
политически, идеологически и тео
ретически идущих по капиталисти
ческому! пути и стоящих/у власти 
крупнейших лиц внутри партий» 
(так называют сейчас В Китае тех, 
кто хоть в какой-то. мере сомне
вается. и выражает , несогласие :.с 
политикой группы Мао Цзэ-Дуна'),
. В резолюции, принктой на засё,' 
Дании, «революционного Комитета»,' 
подчеркивается необходимость по
ложить конец «насиЛьствениЬй 
борьбе»,: Это подтверждают сообще , 
ния иностранных корреспондентЬв' 
.в Китае.о хо.м,: что - -в провинции 
!Хабэй и в. районе Пекйнэ, как и во 
многих,, других- проЕНВДиях Кнтаг 
происходят .серьезные ' бёёпорядкй 
в, том числе -«убийства,' восстания, 
грабежи, прекращение работы».
£ . В-резолюции! отлкчается, что ..в, 
«культурной, -революций» сейчас: 
наступает некий . этап «великой 
критккн». н ; содержится,: прйзы®;:

«урегулировать отношения» между 
разными группами населения, пре
кратить вооруженную борьбу меж
ду отде;льными « революционными 
отрядами», то есть группами хун- 
вэйбии-ов и цзаофаней.

Авторы резолюции бьют тревогу 
в связи с трудностями, возникши
ми в области производства в 
связи с «культурной революцией». 
Резолюция требует, чтобы рабочие 
и служащие, которые локину^ш 
фабрики и заводы и оторвались от 
производства, немедленно верну
лись и приступили к работе. Резо
люция, запрещает крестьянам при
нимать участие в «вооруженных 
столкновениях» в городах и прика- 
.(ЩЙаег немедленно едать все «хо- 
'лодное .оружие». ^

Сообщения китайской официаль. 
ной .пе.чати по-прежнему'говорят о 
том, НТО в ряде провинций страны 
положение остается напряженным. 
По заявлению газеты «Наньфан 
жибао», поместившей недавно ста
тью об . обстановке в Цзянси, про
тивники Мао Цзэ-дуна в этой про
винции, с самого начала, «культур
ной .революции» .«направляли ост- 

-..рйе борьбы на штаб. ,во,главе с., 
председателем Мао».; «жестоко по-- 
давляли» цзао.фаней И хунвэйби- 
иов, пытались .«погасить . пламя 
культурной революции».! Авторы 
статьи'утверждаюд^ цто сейчас в 
“Провинции «развертывается еще 
более ожесточенная борьба». Газе
та пишет, что «в самый ' трудный 
момент-борьоы» Мао, Цзэ-дун Лкч- 

Щ.0-: направил воинские-части номер 
6041, 6810 и другие, чтобы ока
зать ,;«еамую сильную , поддержку» 
кунвэйбинам и цзаофаййм.--Дзянсн.

Газета «Цзянси жибао», до пос
леднего времени находившаяся в 
руках противников Мао Цзэ-дуна, 
30 августа опубликовала обраще
ние «подготовительной группы по 
созданию революционного крмите- 
та провинции Цзянси и командова
ния военного округа провинции 
Цзянси к населению провинции». 
Обращение призывает покинувших 
производство рабочих вернуться 
на свои места, оказывать поддерж
ку «подготовительной группе» н 
ча-стя1Й армии, выступающим на 
стороне «левых» (так называют 
себя маоцзэдунисты).

Газета «Хунань жибао» 2§ авгу
ста напечатала циркуляр командо
вания воинской части номер 6900, 
содержащий требование прекра-; 
тить «борьбу с применением си
л ы » .  Как явствует из циркуляра, в 
Хунани дезорганизован железно
дорожный и речной транспорт, 
продолжаются кровавые столкно
вения, Циркуляр запрещает «осаж
дать вокзалы и порты», «избивать 
рабочих и служащих транспорта», 
а также «подрывать производствен
ные мероприятия на транспорте».

Выходящая в провинции Шань
дун газета «Дачшун жибао» сооб
щила, что 29 августа руководители 
«революционного комитета» уни
верситета имени Лу Синя (бывше
го Шаньдунского уииверсптета) 
«спровоцировали массы» на подав
ление хунвэйбшгов, избиение «бой
цов Шаньдунского; штаба хунвэй- 
бинов» и военнослужащих. В ре
зультате свыше 50 маоцзэдунистов 
было ранено, из них более десяти: 

тяж ело., ...
: ■;':.! : : ' (ТАСО.

к о н о м и ч е с к и й  о б з о р

ОБЯЗА ТЕЛЬСТВА 
ДОСРОЧНО

Всего два месяца отделяют нас 
от замечательного праздника — - 
50-летия Великого Октября. Кол
лективы промышленных пред
приятий области настойчиво бо
рются за выполнение своих юби
лейных обязательств. И многие 
уже сегодня досрочно рапортуют 
о их выполнении.

В  целом промышленность об
ласти досрочно справилась с 
восьмимесячным планом по глав
нейшим показателям. Задание по 
выпуску валовой продукции вы
полнено на 103,7 процента* По 
сравнению с тем же периодом 
прошлого года выпуск продукции 
возрос на 10,6 процента. План  
по производительности труда вы
полнен на 104,8 процента. По 
сравнению с восьмью месяцами 
прошлого года производитель
ность труда возросла на 8,5 про
цента. ' Принятые коллекттам и  
промышленных предприятий 
предоктябрьские обязательства 

по росту производительности тру
да успешно выполняются.

За восемь месяцев предприя
тия области да.чи стране сверх 

- плана более 18 тысяч тонн неф
ти, 22 тысячи манометров, на 
394 тысячи рублей моталлоре- 

. асущего инструмента, 1,5 милли
она электроламп, 206 тысяч ку- 
бо.метров древесины, 843 тонны 
животт/го масла, 829 тонн мяса, 
выработано дополнительно 23 
миллиона киловатт-часов элек
троэнергии.

Хорошо работают предприятия, 
перешедшие на новую систему 
планирования и материального 
стимулирования. Таких предприя
тий,. бы.то восе.мь. План восьми 
.месяцев по реализации продук
ции, ими выполнен на 1,04,5 про
цента. Реализация продукции по 
сравнению е прошлым годом воз
росла на 22 процента. -Все эти
Предприятия Д0би.ТИСЬ 'ВЫСОКИХ
те.мпов роста производит'ельно- 
сти труда. Она возрос.та по срав
нению с этим же периодом прош
лого года на 17 процентов.

Отрадно, что значительно по
высилась экономическая эффек
тивность работы предприятий. За 
семь месяцев себестоимость то
варной продукции по области на 
3,5 , миллиона рублей ниже пла
новой. Большинство предприятий 
успешно выполняет 'план по 
прибылям. Предприятия,"работаю- 
.щие в новых условнях-,;.,дали, при
были .в полтора раза .больше, чем 
за се.мь месяцев прошлого года.

Восьмимесячный план по про
изводству валовой продукции, 
росту производительности труда 
выполнили все областные управ
ления, тресты, комбинаты, все 
районьг области. ,И. гец не менее 
из 2-57 предприятий области 
восьмимесячный план, по выпуску 
валовой продукции не выполнили

3-4 предприятия, по росту произ- 
водите'льности труда —  35 пред
приятий. За счет отстающих на
родное хозяйство недополучило 
изделий почти на 2 миллиона 
рублей.

Особую тревогу вызывает то, 
что в июле и августе увеличилось 
количество предприятий, не вы
полняющих месячные задания 

по выпуску продукции и росту 
производительности труда. -В ав
густе с выпуском валовой продук
ции не справились 55 предприя
тий, с заданиями по росту произ
водительности труда ‘— • 66.

Основная причина отставания 
этих предприятий — • в низкой 
организации труда, в плохом ис
пользовании рабочего времени. 
За первое полугодие по неуважи
тельным причинам потеряно око
ло 170 тысяч человеко-дней. Из 
них 35 тысяч —  на предприя
тиях комбината «Том лес». Улуч
шение использования рабочего 

времени —  главный резерв для 
повышения производительности 
труда.

Большие потери рабочего вре
мени, снижение качества продук
ции, невыполнение заданий по 
номенклатуре изделий являются 
следствием неритмичной работы 
многих предприятий. Вот показа
тель ритмичности'завода «С и б- 
электромотор» в июле по выпу
ску электродвигателей До 100  
киловатт. Первая декада — ' 14 ,4  
процента, вторая декада 28.4  
процента, третья —  64,9. Еще 
более неритмично организовано 
производство крановых электро
двигателей. В первой декаде эт1гх 
электродвигателей собрано 3,2  
процента, во второй —  2,8 про
цента, и хотя в третьей выпуще
но 67,4 процента (в  10 раз боль
ше, чем за предыдущие 20 дней), 
тем не менее план был сорван.

Неритмично работают заводы 
подшипниковый, электромехани
ческий, «Томкабель» и ' многие 
другие предприятия.

Не справляются с заданиями 
по себестоимости продукции за
вод «То.мкабель», Томский хле 
бокомбинат, карандашная фабри
ка, семь предприятий комбината 
«Том лес».

Эти факты показывают, что 
промышленные предприятия об
ласти имеют большие внутренние 
резервы для улучшения своей 
работы.! Необходимо в завершаю
щем месяце квартала," используя 
все возможности, подтянуть от
стающих до уровня передови
ков. Партийные и профсоюзные 
организации предприятий, рай
комы# горкомы партии должны 
принять все меры для безуслов
ного выполнения юбилейных обя
зательств по всем показате.чям. 
Нельзя допустить, чтобы за пе
редовыми предприятиями скрыва
лись отстающие.

ПИСЬМО в  РЕДАМЦИЮ

Л И Н И Я
За последние месяцы увели

чилось ко.чичество поврежде
ний средств' связи строитель
ными организациями.

Безответственность, отсутст
вие согласованной проектной 
документации и четкой органи
зации работ ■ привели к тому, 
что сооружения связи, на неко
торых участках были полностью 
выведены из строя: разрушена 
часть кабельной канализации по 
проспекту имени Фрунзе, выр
вано 70 метров 100-парного ка
беля, изорвано 5 кабелей, обес- 
печнвающи.х высокочастотную 
связь с сов.чозами Томского 
-района. Длительное время оста., 
ва'лись без связи такие районы, 
как жилмассив на Опытном по
ле, Черемошникй и другие.

Бпрочем, нам, связистам, 
иногда приходится слышать от 
руководителей некоторых пред
приятий этакое снисходитель
ное: «Кабель оборвали? Так
ведь это же пустяк. Стоит ли 
из-за одного кабеля шум подни
мать?»

Я приведу только одну циф
ру: 15.000 рублей. Бот такой 
цифрой, измеряется ущерб, на
несенный государству различ
ными организациями, ведущими 
земляные работы с мая этого 
года.

Бедь почти каждый день 
происходят повреждения кабе
ля, Повреждения насто’лько ве
лики, что предприятия связи

буквально не успевают их ре
монтировать. А  это значит, что 
многие городские абоненты и 
половина ̂ Томского района оста
ются без,-связи.

Конечг^^же,: коллектив свя
зистов сщ^ячно понимает всю 
сложностя''-и 'важность работ,
связанных^; --со стр'оительством 
троллейбуриой линии. Конечно, 
очень важ-ньг и другие объекты. 
Однако сокдаситесь с тем, что 
вопросы ётроительства подзем
ных комй^никаций должны ре-, 
шаться технически грамотно. 
Ибо любое запоздавшее отступ
ление от цроекта ведет к нару
шению коммуникаций связи. И 
еще: работы по вскрытию грун
та обязательно должны согла
совываться,: с заинтересованны
ми органш.ациями, в том числе ' 
и с органами связи.

Очень ,йяинньш получился бы 
список, если бы нам пришлось 
перечислять те коллективы, ко- 
тсурые не; по-хозяйски ведут, 
земляные работы. Это прежде 
всего управление «Спецстрой» и 
строительно-монтажный учас
ток №  8, «Гидродормост»,, ка
рандашная фабрика и другие. 
Думается, что каждый руково
дитель на своем предприятии 
борется за экономию государст
венных средств. Но вот этот, 
походя наносимьг'й, ущерб поче- 
му-тЬ проходит незамеченным.

С. НАИМУ ШИН, 
начальник Томской АТС.

Экипаж с< щ е л ь и » —в Москве
Этому - короткому перелету 

Диксон — Амдер.ма — Москва 
предшествовал почти четырех
месячный ' переход Архан
гельск —  Мангазея Диксон, 
который 'На карбасе «Щ елья» 
совершили потомственный по
мор Дмитрий Буторин и писа
тель Михаил Скороходов. По 
приглашению редакции «Лите
ратурной газеты» путешествен
ники прилетели в Москву.' В 
программе их пребывания в

столице -— встречи с учены.ми, 
моряками, полярными исследо
вателями. '

— Во время перехода у ме
ня созрел план книги. — гово
рит М. Скороходов. — В ' нее 
войдут переработанные путе
вые' дневники, которые печата
лись в «Литературной газете», 
но в основном книга будет 
строиться на материале, не из- 
вестнрм'.ещё 'читателю.

(ТАСС).
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Ф О Т О Р Е П О Р Т А Ж
Вспоминается Стре- 

жевой в июне 66-го, за 
несколько дней до ми
тинга по поводу первых 
тысяч тонн томской неф
ти, сданных стране. Вспо
минаются палатки, балки, 
баржи с грузами у при
чала. Все первое, самое 
первое — и балки, и па
латки, и грузы.

Около палаток—печки- 
костры первых поселен
цев. Вкусно пахнет жаре
ной рыбой, под ногами— 
использованные тюбики 
азрозоля: от комаров
нет спасенья. Три жур- 

Л^алиста интервьюируют

Танечку Ращектаеву, 
щелкая затворами фото
камер. Абориген Стре- 
жевого, Танечка здесь 
уже четыре дня. Танечке 
четыре года. Стрежевой 
будет ее первым горо
дом. Родители Тани при
были сюда из Тюмен
ской области. Александр 
Михайлович Ращектаев 
на наших глазах заканчи
вает крышу землянки: до 
первых домов далеко.

Ни с чем не сравнимое 
чувство освоения зем
ли...

В Стрежевом только и 
разговоров о студентах.

На днях прибывают пер
вые отряды.

_.И другой Стрежевой. 
В марте 1967-го. Верто
лет уходит дальше по 
курсу, а ты стоишь и ни
чего не можешь узнать: 
двухэтажные дома, мощ
ная техника. А тебе го
ворят, что это еще не 
город, что город даль
ше, километров через 
пять. И вот ты уже 
идешь по дороге и вспо
минаешь, что под сне
гом лежневка —̂ «дорога 
жизни», построенная 
студентами. Вот ты уже 
в городе, видишь его 
прямые улицы и ра
дуешься новой квартире 
друзей, которые всего 
полгода тому назад при
нимали тебя в палатке.

И эти улицы, эти до
ма — многотрудный 
подвиг студентов.

От начала своего лето
исчисления и навсегда 
имя города неразрывно

будет связано со студен
тами.

...Если бы можно было 
подняться над Томской 
областью так, чтобы она 
была видна вся до дета
лей, то в каждой горя
чей точке нашего края 
мы увидели бы студенче
ские отряды.

Вот Нарым. Парни из 
отряда «Механик» Васи
лий Чернов, Виктор Хо
менко, Владимир Пушни
ков начинают первый ве
нец продовольственного 
склада на 350 тонн. Вер
нее, начинали: сейчас-то, 
очевидно, склад уже по
строен.

Взглянем на юг. Ко- 
жевниковскмй район. 
Старая Ювала. На тра
версе А-образной опоры 
член отряда «Энер
гия» Юрий Федотов 
ведет монтаж линии 
ЛЭП-10. Не правда ли, 
символично: «А» —
эта первая буква, это 
начало. Всего же от «А»

до «Я» кожевниковская 
«Энергия» протянет 45 
километров линий элек
тропередач.

И снова север. Алек
сандрово. Здесь начина
ют жилой дом студенты 
из отряда «ТЭФ-67» 
Юрий Тетерин, Алек
сандр Исаев и Влади
мир Демин. ' Бригаду 
парней зовут музы
кальной. Все дело в 
том, что так же ловко, 
как топор и пилу, дер
жат они в руках контра
бас, саксофон, гитару...

Форпост целины — 
Стрежевой. У первой па
латки лагеря «ССО» 
«Коммуна-67» мы разгля
дим маленький плакатик: 
«Сказку—былью!» И под
тверждая лозунг, встанет 
перед нами в строитель
ных лесах новая улица 
Стрежевого, заложенная 
студенческой «Комму
ной».

С. ВЫГОН.
Фото в. Любимова.

А- ' %
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Ы . Н

НА СНИМ КАХ: наверху слева— лагерь сту- 
дентов-строителой в Стрежевом.

Наверху справа; Александровское. Рабо
тает отряд «ТЭФ-67». Слева направо: Тетс-
рин Юрий, бригадир ^'«музыкальной» брига
ды, Исаев Александр (контрабасист), Де
мин Владимир (саксофонист).

Внизу слева: Нарым. Отряд «Механик». На 
перво.м плане — *^Чернов Василий, за ним 
Хаменко Виктор и Лушников Владимир, 
комиссар отряда, «плетут» первый венец 
продовольственного склада.

Внизу в центре: растет новая улица в
Стрежевом.

Внизу справа: Ювала. Отряд «Энергия».
Монтирует Юрий Федотов, студент электро
энергетического ф акультета ТПИ.
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К И Н О

с «лейкой» и блокнотом
в ожидании военного транс

порта фотокорреспондент Вар
вара Княжич ■ и полковник Ла
жечников пробуют дикий мед. 
Мед немного горчит.

— Что же, что горчит! На 
это он и природный мед, — 
говорит солдат Зубченко. — 
Лесная-пчела-то берет свой взя
ток и с горького цветка.

, Этот в нёскольно десятков 
метров кинопленки эпизод яв
ляется ключевым для понима
ния новой работы мосфильмов- 
цев «Дикий мед».

Простое человеческое сча
стье, говорят они, тоже склады
вается не только из радостей, 
Б нем всегда есть привкус го
речи. Героине фильма — воен- 

■ ному корреспонденту Варваре 
Княжич — довелось пережить 
и pa ĵocTb любви и творчества, 
и одиночество, и горечь тяже
лых утрат. Жизнь ее была по
рой мучительно трудной и все 
же прекрасной.

С героиней фильма мы по
знакомились несколько лет 

' назад, когда вышел, роман Лео
нида Первомайского, . Книга, 
правдиво рассказывающая о 
войне, . о нелегкой судьбе, о 
большой, красивой любви, по
лучила широкое признание у 
читателей. И не случайно она 
привлекла ■ внимание наших 
кинематографистов. . Фильм, 
снят, он вышел на экраны и 
начал демонстрироваться в 
Томске.

Первое, что запоминается, 
это, пожалуй, стремление 
авторов . правдиво показать 
суровые и героические го
ды* войны; желание не пора
зить зрителя ошеломляющими 
операторскими и пиротехни
ческими эффектами, а* именно 
воссоздать с - тщательностью и 
знанием даже самые горькие 
ее страницы., ,

И второе — это радость от
крытия актрисы. Речь идет не

о какой-то дебютантке, а о по
пулярной актрисе Алде Ларио
новой. Ее творческий путь в 
кино был несколько однообраз
ным. 0.на из фильма в фильм 
переходила светской красави
цей, лишь изредка меняя их ко-' 
стюмы на одеяния преуспева
ющих мещаночек. Пожалуй, 
лишь раз в чеховской «Ведь
ме» Ларионова предстала в 
неожиданной роли.

И вот — «Дикий мед». Ре
жиссер В. Чеботарев пригласил 
Ларионову на роль Варвары 
Княжич — роль, по первому 
впечатлению меньше всего 
подходящую к ее дарованию. И 
тем радостнее видеть, что вы
бор оказался удачным.

...Первые кадры филь.ма. На 
экране лицо немолодой жен
щины. Лоб, изрезанный мор
щинами. Седые пряди волос. 
Воспаленные, впавшие глаза, 
В бреду, в палатке геологов 
она вспоминает о фронтовых 
дорогах. В этом довольно тра
диционном начале фильма вид
но, что его создателей, меньше 
всего волнуют оригинальность 
построения, неожиданные по
вороты и решения. Главное 
для них — правда и вера в то, 
что является предметом пока
за. , Из всего многопланового 
романа они берут центральную 
сюжетную линию — историю 
поездки Варвары на фронт для 
того, чтобы сфотографировать 
вражеский танк — «тигр», 
необходимый для , фронтовой 
листовки.

В сапогах и гимнастерке, 
среди грохота разрывов, на пе
репаханной танковыми гусени
цами черной земле приходится 
работать фотокорреспонденту. 
Здесь уж не приходится ду
мать о внешности. Главное — 
рассказ о силе духа советского 
человека, о его верности дол
гу. Ларионова 'играет сдержан
но, даже сурово. Но прн этом

в ее героине есть и обаяние, и 
красота, и 'мягкость.

Благодаря ей фильм напол
няется лирическими красками, 
что придает ему взволнованное, 
поэтическое настроение.

В «Диком меде» играют 
многие известные . артисты ки
но — Владимир Емельянов, 
Владимир Самойлов, Валентин 
Зубков, Станислав Чекан. Ха
рактеры, созданные ими, встре
чались и на экране, и в лите
ратуре, но исполнение, напол
ненное искренностью и прав
дой, деЬает их запоминающи- 
.чнея, сильными человеческими 
характерами, за каждым из ко
торых — неприкрашенная 
правда прошлых лег.

Вот один из .многих волную
щих эпизодов фильма. На поДе 
боя тяжелобольной генерал 
Костецкий (В. Емельянов) вру
чает награду герою-бронебой- 
щику Гулояну (Г. Тонунц). Он 
еле стоит на ногах, опираясь 
на, адъютанта, но голос генера
ла звучит торжественно. Он 
горд, что рядом герои, которые. 
помогают одержать победу. 

Суровый и торжественный эпи
зод. Он рождает сотни воспо
минаний о тех, кто пал на 
фронтах войны, вот так же 
стойко и мужественно, не сги
баясь под огнем фашистских 
стервятников.

В нашей кинематографии 
.мало фильмов, посвященных 
невероятно сложной работе 
журналистов на фронте, кото
рые пером и «лейкой» помога
ли ковать победу. «Дикий мед» 
— один из таких фи г̂ьмов. В 
тяжелый час для Отечества 
солдатами стали и журнали
сты. И, как солдаты, они тоже 
шли на подвиг, они тоже от.та- 
вали свои жизни за свободу 
Родины, за победу.

Ю. РЫКУН.

Ггяиншщ

ВЗРЫВА НЕ БУДЕТ
Ни одно металлургическое 

предприятие не обходится без кис
лородной станции ■— цеха, где .из 
воздуха добывают кислород. Но 
На тех же самых предприятиях не 
обходится и без газовой резки. А 
для такой резки необходим ацети
лен. Ничтожные утечки — и воз
дух в районе завода становится 
непригодным для работы кисло
родной станции; пусть содержание 
ацетилена ничтожно, пусть его не 
чувствует человек — он накапли
вается в кислородной аппаратуре 
и может привести к взрыву, А  по
скольку остановить станцию нель
зя, воздух перед извлечением кис
лорода приходится тщательно очи
щать в громоздких . и . дорогих со
оружениях. Сотрудники Института 
физической химии имени Л. В. 
Писаржевского АН УССР пред
ложили очищать воздух с помо
щью катализатора, изготовленного 
из марганцевой руды. ■ Он разлага
ет ацетилен, превращает его в во
ду и углекислый газ.

РЕЗАНИЕ БЕЗ РЕЗЦА
Что такое резец, знает каждый; 

это то, чем токарь режет металл. 
Многие даже 'с.могут нарисовать 
его внешний вид. — остро зато
ченный стальной брусок с тре
угольной вершиной. Но, оказыва
ется, можно не срезать слой ме
талла,' а сдирать примерно так, 
как вы сдираете кожицу с апель
сина.. Работники института, раз
рабатывающего новые станки и 
приемы обработки, —  ЭНИМСа-:^ 
применили вместо резца вращаю
щийся ролик, особым образом за
точенный. Ролик ■ сдирает металл 

. с вращающейся заготовки и при 
этом сам вращается. Взаимная 
скорость детали н ролика очень 
невелика, значит, и скорость,. с- 
которой стружка трется о !«ре
зец», мала. В 4— 5 раз быстрее 
«расправляется» ролик с плохо 
поддающимися обыкновенному 
резцу жаропрочными сталями.

Ч И Т А Т Е Л Ь
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Все более разносторонними и бо
гатыми становятся конкретные со
циологические исследования в Си
бирском отделении Академии наук.

Наше поле деятельности — изу
чение общественного мнения, соци
ология печати. «М ы » — '.это социо
логическая 'группа «Общественное 
мнение», работающая в Академго
родке (Новосибирск) под руковод
ством доктора наук Владимира 
Эммаиуп’ловича Шляпентоха.

Сейчас мы занимаемся исследо
ванием читателей центральных га
зет. Помещение, в котором разме
щена группа, уставлено шкафами.

— Здесь «хранится» мнение 
многих тысяч людей, — сказал 
как-то доктор приезжавшим к нам 
венгерским радиокомментаторам. 
— Шкафы хранят анкеты, запол
ненные читателями центральных 
газет,— 25 тысяч анкет «Hseat 
стий» и 3.750 анкет «Труда». .Мы 
кодируем эти анкеты, переводим 
на язык, «понятный» электронно- 
вычислительной машине, и пере
даем на вычислительный центр 
■ Сибирского отделения Академии 
наук СССР.

Анализ подученных данных рас
скажет нам все, что мы хотим 
знать о читателе. Чем он интере
суется? Что читает в первую оче
редь? Все ли прочитанное хорошо 
воспринимает? Понятен ли ему 
язык газеты? Чего не хватает ему 
в газете? На какие вопросы, вол
нующие его, отвечает газета и как? 
Каковы интересы читателя в обла
сти искусства и литературы?..-

Работа ведется очень большая. 
Подобных исследований сейчас 
немного, хотя сказать. что мы 
первые. — нельзя. Доктор наук 
Б. Грушин, организовавший при 
«Комсомольской правде» «инсти
тут общественного мнения», аспи
рант Ю. Вооглайд, ifisyчающий 
читате’лей тартусско!! газеты «Эда- 
зн», В. Пирамидин, обследовавший 
подписчиков камышловской город
ской газеты в Свердловской обла
сти... Важно точно знать весь на
копленный опыт.

— Надо порыться в литерату
ре, в архивах, — сказал мне В. Э. 
ШляпентохГ

И я отправился в Ленинскую 
библиотек5̂, в московские архивы.

Оказалось, что изучением чита
тельских интересов в России зани
мались еще в 1885 году, что в 
этой работе участвовали видные 
ученые. По результатам обследова
ний были написаны серьезные, 
глубокие работы. Чего стоят одни 
названия — «Книжное оскуде
ние» Н. Рубакина или «Хлеба и 
света!» А. Николаева. Авторы пи
сали о беспросветной жизни наро
да в Российской империи.

Передовые представители рус
ской интеллигенции понимали зна
чение изучения общественного мне
ния для развития прогрессивных 
идей. Именно поэтому программы 
для изучения читателей, читатель
ские анкеты разрабатыва’ли мно
гие — и не только в Петербурге и 
Москве, но и в провинции.

Некоторые анкеты охватывали

огромные территории, бдно из об
следований, предпринятых просве
тителем и социологом Н. Рубаки- 
ным, охватило даЩе Сибирь. Ин
тересно, что ученый в своем анали
зе специально остановился на том
ских читателях. Отметив, что Си
бирь дала любопытные результа
ты, он пишет, что, по его данным, 
свыше 80 процентов опрошен
ных томичей являются активными 
книго'любами. Петербург же дал в 
этом случае лишь около 60 про
центов.

— В 20-х годах было несколь
ко интересных работ по социология 
печати, — сказала мне аспирантка 
Академии общественных наук при 
ЦК КПСС Раиса Иванова. — ' В 
первую очередь следует назвать 
книги двух авторов — Шафира и 
Кузьмичева.

Я. М. Шафир писал об ито
гах изучения подписчиков «Ра
бочей газеты», о сельском чи
тателе. Его работы носили в основ
ном эмпирический характер. По
нравились мне книги В. А. Кузь
мичева «Организация обществен
ного мнения» и «Шчатяая агита
ция и пропаганда». Это были тео
ретические труды с интересными 
идеями.

В. А. Кузьмичев подвергал анали
зу механизм возникновения, разви
тия общественного мнения-говорил 
о его структуре, критиковал с марк
систских позиций буржуазные тео
рии. Этот, несомненно, талантли
вый исследователь соединял в се
бе качества теоретика и экспери
ментатора. У него были свои кон
кретные исследования, он ставил 
социологические эксперименты — 
а это и в наши дни, через 37 лет 
после выхода в свет книги 
В. Кузьмичева, считается делом 
настолько же важным, насколько 
и трудным. Причем у нас сегодня 
есть и развитые средства массовой 
коммуникации, и электронно-вычи
слительная техника, и многое дру
гое, чего, понятно, не было в кон
це 20-х годов.

...Остается сказать, что социолог 
В. А. Кузьмичев много лет редак
тировал томскую газету «Красное 
знамя», после чего ушел на пен
сию. Сейчас он живет' в Томске и 
работает над книгой — снова по 
соцнологвн. Вл. КОГАН.

Ф У Т Б О Л

Положение команд третьей 
подгруппы на 7 сентября

1. «Ш ахтер» (Караганда)

в
19

Н

5

П
4

М
■■4-21

О
43

2. 1«Уралмаш» (Свердловск) 16 5 6 +  20 37
3. «Строитель» (Ашхабад) Г4 9 5 +  14 37
4. «Л уч » (Владивосток) 14 7 7 +  10 35
5. «А лга » (Ф рунзе) 12 8 8 +  16 32
6. «Политотдел» (Ташкентская 

область). 11 8 9 +  10 30
7. «Энергетик» (Душанбе) 11 7 9 +  3 29
8. С К А  (Хабаровск) 11 6 11 —  2 28
9. С К А  (Новосибирск) 9 9 9 —  3 27

10. «Иртыш» (Омск) 5 16 6 — 5 26
11. «Темп» (Барнаул) 8 9 10 + 6 25
12. «Нефтяник» (Фергана) 7 11 9 +  4 25
13. «Строитель» (Уфа) 8 9 10 —  5 25
14. «Памир» (Ленинабад) 8 7 12 — 8 23
15. «Восток» (Усть-Каменогорск) 6 11 11 —  9 23

16, «Торпедо» (Томск) 6 11 11 — 20 23
17' «Локомотив» (Челябинск) 6 9 12 —  6 21
18. «Звезда» (Пермь) 4 9 14 — 20 17
19. «Кузбасс» (Кемерово) 4 8 16 — 26 16

ПРИМЕЧАНИЯ: В
разница мячей, О —

—  выигрыши, 
очкн.

Н п поражения, М

ЧЕТВЕРТАЯ ПОБЕДА
Т У Р К У , б сентября. (ТАСС). Ответ

ный отборочный матч чемпиона
та Европы по ф утболу между сбор
ными Финляндии и С С С Р , как и неде
лю назад в Москве, заверш ился се
годня победой советской команды  
5:2. Лидер третьей отборочной гр уп

пы — сборная СССР — после четы
рех матчей набрала 8 очков.

З Е М Л Я К О В  
У С Т Р О И Л А  Н И Ч Ь Я

Вничью — 1:1— закончился во втор
ник, 5 сентября, .на московском ста 
дионе «Динамо* матч чемпионата 
страны между земляками — футбо
листами ЦСКА и «Локомотива».

(ТАСС).

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО 
Большой зал — «З ося » —  
9-00 10-40. 12-20. 14-00. 15-40
17- 20, 19-00, 20-40. 22-20. 
Малый зал —  «Дикий мед» —

9- 00. 10-55. 12-50. 14-45, 16-40,
18- 35, 20-30, 22-25.
Зал кинохропнкл —  «Путь к 
антивеществу», «Сибирь на эк
ране» №  3 —  9-00. 10-10, 12-20
14- 30, 16-40, 18-50, 21-00',

22-10: «Человек сдвигает горы», 
«Если ты приедешь в А Х П А Т » ,  
«Комиссао» — 11-20, 13-30,
-15-40  ̂ 17-50. 20-00.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал —  «З ося » — 9,
10- 50, 12-40, 14-30, 16-20,
18- 10. 20, 21-50.
Зеленый зал —  «З ося »— 11-20, 
13-10, 15. 16-50, 18-40. 20-30, 
22-20. Для детей «Звонят, от
кройте дверь» —  9-40.

имени И. ЧЕРНЫХ 
Большой зал —  «З ося » —  9-20,
11, 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19- 20,^21. 22-35,
Малый зал —  «Неповторимая 
весна» —  9-40. 11-30 13-20,
15- 10, 17. 18-50, 20-40, 22-30.

«ПИОНЕР»
«Васнлиса-Поекрасная» —• 9-30,
11- 05, 12-40, 14-15, 15-50,
«Встреча с прошлым» —  17-25, 
19.25, 21-25.

«СИБИРЯК»
«Парижские тайны»
12- 40, 14-30, 16-20,
20- 00, 21-50. '

ДОМ КУЛЬТУРЫ
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Фантомас» —  17-20, 19-10, 21. 
«Волшебный халат» —  16-00, 
журнал «Веночек песен».

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
«З ося » —  15, 16-30, 18, 19-30, 
21. . .

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

«Фантомас» —  12, ,14, 16. 18,
20, 22. .

: В 22 ч, — удлиненный сеанс:
«Болгария, одна Болгария», 
«Гордое смирение».

К И Н О Т Е А Т Р  
ГО РО Д С К О ГО  С А Д А  

«Белый процесс»— 11-50, 13-40 
X 15-30, 17-20, 19-10. Удливен- 
' ный сеанс в 21 час.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
Пятница» 8 сентября 

18.30. «Мастера советской сцены». 
(К  80-летию со дня рождения В. Н. 
Пашенной). 19.10. Новинки докумен- 
талъного кино. 19.30. «Строки из 
биографии маршала». (О  пребыва
нии Л. А . Говорова в Томске во вре
мя революции), 20.-00, Фильм-кон
церт «Поет Киргизия». 20.40. Ново
сти. 21.00. Художественный фильм.

10-00,
18-10,

Г О Р С А Д
10 сентября —  закрытие цирка.
Прощальные представления с уча

стием всей труппы.
7 и 8 сентября начало представле

ний в 20 часов, в субботу —  в 17 и 
20 часов, в воскресенье —  в 12, 15, 
20 часов.

Типография № 2 «Красное зна
мя» доводит до сведения заказчи
ков, .что стол заказов типографии 
работает ежедневно, кролте суббо
ты н воскресенья, с 9 до 15 часов, 
обеденный перерыв — с 13 до 14 
часов дня.

томский ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 

им. В. В. КУЙБЫШЕВА.
объявляет, ЧТО Б четверг, 21 сентября 1967 г., в 14 час. 30 

^̂ ин., в аудитории № 332 физического корпуса университета, на 
заселайин объединенного совета по присуждению ученых степе
ней по физико-математнчески.м наукам (физические специаль
ности) состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
на соискание ученой степени кандидата физико-мадематиче- 

ских наук Стелькашенко М. А. на тему: «Исследование маг
нитной анизотропии ферритов, синтезированных на основе ли
тиевого феррита».

С диссертацией можно ознакомиться в библиотеке Сибирско
го физико-технического института им. В. Д. Кузнецова.

Томской универсальной конторе 
материально-технического снабже
ния «Томскснаб» Западно-Сибир
ского района на постоянную рабо
ту требуются; директор базы, на
чальники отделов, старшие инже
неры, инженеры, знающие снаб
жение или торговлю (зарплата от 
130 до 200 рублей): бухгалтеры, 
счетоводы, экспедитор, фактуров- 
щики, сортировщики, упаковщики, 
грузчики.

Доставка люден с работы 
и на работу производится тран
спортом конторы.

Обращаться: г. Томск, ул. Водя
ная, 88, автобусы №№ 2, 4, оста
новка «Линия».

2 - 1

Заводу железобетонных конст
рукций требуются: мастера ОТК, 
старший инженер-технолог, секре
тарь-машинистка, бетонщики, 
стропальщики, арматурщики,
электромонтеры, слесарь-сантех
ник, слесари “по ремонту оборудо
вания, мотористы бетономешалок, 
крановщики мостовых кранов, 
Электросварщики.

Одинокие мужчины обеспечива
ются общежитием.

Обращаться: г. Томск-23, улица 
С.мирнова,3 (проезд автобусом 
Ms 6, остановка «Бетонный за
вод»), .отдел кадров,. 3 — 1

Томскому приборостроительно- 
■му техникуму срочно требуются: 
квалифицированная машинистка, 
уборщицы и вахтеры.
- -Обращаться;., г,- Томск-4, улица 
Студенческая. 41, телефон 
Ms 4-43-77. 2— 1

Томский горпищеторг произво
дит набор .молодежи на курсы про
давцов. Срок обучения: со сред
ним образованием — 3 месяца, 
с 8-летянм образованием — 6 
месяцев.

Обращаться: г. Томск, ул. Об
руб, 8. отдел кадров, телефон 
M's 2-20-62

Медслужбе 'УООП требуется 
старший счетовод.

Обращаться: г. То.мск-41, ул. 
Вершинина, 17 <«а». 2— 1

Техническому училищу М̂  7 
срочно требуются; мастера произ
водственного обучения в группы 
слесарей - инструментальщиков, 
слесарей по ремонту оборудова
ния, обмотчиков электрических 
.машин, контролеров ОТК.

Обращаться: г. Томск-29, ули
ца Крылова, 27. 2— 1

Наш адрес  
и телефоны

Адрес редакции: проспен-i им.. 
Ленина, 66,

Телефоны: ответ, секретэрй —* 
2-31*19, секретариата — 2-42-40S 
отделов: партийной жизни —
2-52-23, пропаганды — 2-47-45,
промышленности. нефтегеологии  
и транспорта — 2-37-75. стро**» 
гельства и леса — 2-37-75. сель* 
снохозяйственного — 2.37-39. нау
ки и школ — 2-42-46, советского  
строительства и быта — 2-37-77, 
писем и рабселькоровской сети  -м 
2-37-38 м 2-31-47, информации 
2-51-61, бухгалтерии и отдела объ* 
явлений — 2-37-36. стенограф ист
ки — 2-52.02.

г. Томск, типография 
sKpacHoe знамя».
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